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На долгую памятку
Банки сменили тактику продаж непрофильных продуктов

Анна Каледина 

К рупные банки нашли новый способ 
нарастить продажи дополнитель-

ных продуктов. Вместо дискредити-
ровавшего себя в восприятии потре-
бителей инвестстрахования жизни 
(ИСЖ) они перешли на продукт, ко-
торый не успел негативно зарекомен-
довать себя, — клиентам предлагают 
заключить договор накопительного 
страхования (НСЖ). При этом людям 

предоставляют информацию о ри-
сках этого инструмента только на ста-
дии подписания. К таким выводам 
пришли специалисты Международ-
ной конфедерации обществ потре-
бителей (КонфОП), которые изучили, 
как сотрудники банков консультиру-
ют потенциальных покупателей стра-
ховок. 

Поводом для исследования рынка 
стал неожиданный рост популярно-
сти НСЖ, отмечается в исследовании 

КонфОП. По данным Всероссийского 
союза страховщиков (ВСС), в прош-
лом году новым лидером по темпам 
роста сборов в сегменте страхования 
жизни (на 64% по сравнению с 2018-м) 
стало именно НСЖ. Прежний драйвер 
рынка — ИСЖ, наоборот, продемон-
стрировал снижение на 32%.

Президент ВСС Игорь Юргенс объ-
яснил этот факт насыщением преми-
альной клиентской базы 
банков инвестпродуктами. 
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COVID на жительство
Турбизнес ждёт падения цен в гостиницах вдвое из-за коронавируса

Мария Перевощикова

Ц ены на проживание в гостини-
цах крупных городов России мо-

гут снизиться на 50–60% из-за ситуа-
ции с коронавирусом. Такой прогноз 
«Известиям» дали в Федерации ресто-
раторов и отельеров (ФРиО). В первую 
очередь речь идёт о местах, принима-
ющих преимущественно китайских 
туристов. Остальные гостиницы нач-
нут снижать цены вслед за ними — 
на 20–30%. Распространение эпиде-
мии может нанести туротрасли ущерб 
до 100 млрд рублей, считают эксперты. 

В ближайшие месяцы стоимость 
проживания в отелях крупных горо-
дов России, например Москвы, Петер-
бурга, Владивостока, Иркутска, мо-
жет снизиться на 50–60%, пояснил 
«Известиям» вице-президент ФРиО 
Вадим Прасов. Речь идёт о гости-
ницах, расположенных в отдалении 
от достопримечательностей и при-
нимающих преимущественно китай-
ские организованные группы. Номе-
ра в других отелях могут подешеветь 
на 20–30%.

Исполнительный директор тури-
стической ассоциации «Мир без гра-
ниц» Александр Агамов напомнил, что 
гости из КНР составляли около тре-
ти всего въездного потока. Гостини-
цы, ориентированные на китайских 
гостей, занимают почти 10% рынка.

 Эти отели займутся «вынужден-
ным демпингом». Вероятно, осталь-
ным участникам рынка тоже при-
дётся снижать цены,  — считает 
Александр Агамов.

По его прогнозам, стоимость про-
живания в других отелях, за исклю-
чением фешенебельных, летом может 
снизиться на 15%.

Пока ситуация не настолько критич-
ная — если эпидемия пойдёт на спад, 
то прогнозы не сбудутся, считает за-
меститель гендиректора туроператора 
«Академсервис» Александр Курносов.

Но, как отметила руководитель 
департамента апарт-отелей Becar 
Asset Management Евгения Гиль, ту-
ристический рынок Петербурга уже 
на пороге паники — отельеры нача-

ли демпинговать, цены за номер уже 
снизились в среднем на 10%, сказа-
ла она.

— Коронавирус сильно ударил 
по крупным гостиничным сетям. 

У наших коллег отменяются брони, 
почти отсутствуют групповые бро-
нирования, доля иностранных тури-
стов существенно снижа-
ется, — добавила эксперт.

Болеть не вредно
В России меняют систему оплаты отпусков и декретов

Наталья Башлыкова

В России готовится кардинальная ре-
форма системы оплаты больничных 

листов, декретных и очередных отпусков. 
С 2021 года их будет компенсировать 
Фонд социального страхования, а не ра-
ботодатели. Такой законопроект прави-
тельства готовы поддержать в «Единой 
России» и других фракциях парламен-
та. Как сообщили «Известиям» в пресс-
службе кабмина, документ будет внесён 
в Госдуму в декабре, а его цель — гаран-
тированное получение гражданами 
всех страховых выплат. При этом глава 
российских профсоюзов Михаил Шма-
ков считает распространение инициа-
тивы на всю страну преждевременным. 
По его словам, содержание документа 
профсою зам пока неизвестно.

Законопроект «О внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты 
РФ об обязательном социальном стра-

ховании» в инициативном порядке раз-
рабатывается Минтрудом России, со-
общили «Известиям» в пресс-службе 
правительства. Цель документа — обес-
печение гарантированного получения 
гражданами страховых выплат, а так-
же правильность исчисления их разме-
ров. Речь идёт о том, чтобы все компен-
сации, которые положены россиянам 
(больничные листы, пособия по бере-
менности и родам, погребения, а также 
отпуска сверх установленных Трудовым 
кодексом 28 дней), выплачивались непо-
средственно Фондом социального стра-
хования (ФСС), а не работодателями.

— Это будет способствовать более вы-
сокому уровню и качеству обслужива-
ния граждан. Срок представления зако-
нопроекта в правительство установлен 
на сентябрь 2020 года, а внесения в Госу-
дарственную думу — декабрь 2020 года, — 
пояснили в пресс-службе 
кабмина.

Паролевые игры
Из криптофонда утекло 10 тысяч записей 
о россиянах

Наталья Ильина

В Сеть утекла база данных с инфор-
мацией о клиентах международ-

ного криптовалютного фонда Trident 
Crypto Fund, в которой содержится 
около 10 тыс. записей о россиянах, 
сообщил «Известиям» технический 
директор DeviceLock Ашот Оганесян. 
По его словам, это крупнейшая утеч-
ка данных о криптовкладчиках из РФ. 
В базе содержатся адреса электрон-
ной почты и пароли клиентов, с помо-
щью которых мошенники могут зайти 
в личный кабинет и вывести вложен-
ные деньги на свои электронные ко-
шельки.

�� КРИПТОСЛИВАТЕЛИ

В свободном доступе оказалась 
база с информацией о 266 тыс. поль-
зователей криптовалютного фонда 
Trident Crypto Fund — её можно ска-
чать по ссылке в нескольких файло-
обменниках, пояснил «Известиям» 
Ашот Оганесян. Данные, по его сло-
вам, выгружены в 20-х числах фев-
раля — сделать это позволила уязви-
мость на сайте фонда, информацию 
о которой также разместили в Сети.

«Известия» ознакомились с базой. 
В ней содержатся адреса электрон-
ной почты, пароли в зашифрован-
ном виде, имена и фамилии пользо-
вателей, мобильные телефоны (лишь 

в 3 тыс. записей), страны проживания 
и IP-адреса. Более 9,8 тыс. записей 
принадлежит клиентам из России.

Уже 3 марта в интернете появилась 
расшифровка половины содержа-
щихся в базе паролей (120 тыс.), сооб-
щил Ашот Оганесян. Он подчеркнул: 
более 90% пар логин–пароль оказа-
лись уникальными и никогда ранее 
не встречались в утечках.

«Известиям» удалось дозвониться 
до одного из пользователей, инфор-
мация о котором содержится в базе. 
Он подтвердил, что регистрировался 
на сайте Trident Crypto Fund для уча-
стия в обучающем семинаре, но денег 
не вкладывал. Он также сказал: ад-
министрация сайта не предупреди-
ла его о возможной компрометации 
паролей для входа в личный кабинет.

По информации на сайте фон-
да, Trident Crypto Fund действует 
по принципу управляю-
щей компании. 

В НОМЕРЕ 
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В свободно продавае-
мой базе содержатся 
адреса электронной 
почты, пароли в за-
шифрованном виде, 
имена и фамилии поль-
зователей, мобильные 
телефоны, страны про-
живания и IP-адреса

Ки
ри

лл
 К

ух
ма

рь
 | 

ТА
СС

Ни
ко

ла
й 

Хи
ж

ня
к 

| Р
И

А 
Но

во
ст

и

Ларссон наяву 
Как шведский форвард принёс 
«Спартаку» победу над ЦСКА
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Хотел Калифорнию
Сандерс взял ключевой штат и проиграл «супервторник»

Алексей Забродин

После того как ряд кандидатов снял-
ся с выборов и поддержал бывшего 

вице-президента, Джо Байден вопреки 
всем раскладам выиграл большинство 
штатов «супервторника». Однако Бер-
ни Сандерсу удалось заполучить глав-
ный приз праймериз 3 марта — Кали-
форнию. Майкл Блумберг и Элизабет 
Уоррен ожидаемо провалились. Фак-
тически в гонке остались два кандида-
та — теперь, по мнению экспертов, вся 
партийная машина демократов будет 
работать на Джо Байдена. Между тем 
Дональд Трамп, как и предполагалось, 
с триумфом завершил республикан-
ский «супервторник», вчистую распра-
вившись со своим единственным сопер-
ником Уильямом Уэлдом.

�� РАСШИРИЛ ШТАТЫ

Камбэк — именно этим словом боль-
шинство американских СМИ охарак-
теризовало результаты демократиче-
ских праймериз, состоявшихся 3 марта. 
Несмотря на все соцопросы, Джо Бай-
ден, откровенно проваливший старт 
кампании, в «супервторник» выиграл 9 
из 14 разыгрывавшихся штатов. Вице-
президент превзошел себя в Массачу-
сетсе, Миннесоте, Северной Каролине 
и Техасе. Кроме того, высокий результат 
ставленник истеблишмента Демократи-
ческой партии показал и в штате Мэн.

Таким образом, бывшему вице-пре-
зиденту администрации Барака Оба-
мы удалось переломить ситуацию 
и вновь записаться в фавориты гонки. 
А ведь ещё несколько дней назад пар-
тийная элита уже начинала нервничать 
из-за перспективы подойти к поединку 
с Дональдом Трампом 3 ноября во главе 
с «социалистом», как себя сам называет 
Берни Сандерс.

Теперь боссы Демпартии могут хотя 
бы ненадолго выдохнуть. Джо Байден — 
в деле, и не в последнюю очередь благо-
даря Питу Буттиджичу и Эми Клобушар, 
снявшимся с выборов перед «супер-
вторником». Останься мэр Пит и сенатор 
от Миннесоты в гонке, голоса умерен-
ного электората наверняка распреде-
лились бы несколько иначе.

— Большинство в руководстве и сре-
ди спонсоров Демократической партии 
решило, что Байден — единственный 
из оставшихся кандидатов, кто спосо-

бен противостоять Трампу. Поэтому 
на его конкурентов было оказано силь-
ное давление, чтобы они сошли с дис-
танции и единым фронтом поддержали 
бывшего вице-президента. То есть фак-
тически они выступили не только про-
тив Трампа, но и против главного кон-
курента Байдена — Сандерса, — пояснил 
«Известиям» политолог, президент Аме-
риканского университета в Москве Эду-
ард Лозанский.

Очевидно, что Майкл Блумберг, ко-
торый приостановил кампанию и объ-
явил о поддержке Джо Байдена, и Эли-
забет Уоррен уже не составят никому 
конкуренции. А значит, «в бой пойдут 
одни старики» — 77-летний Байден 
и 78-летний Сандерс, отметил эксперт. 
И на их фоне 73-летний Дональд Трамп, 
словно пылесосом собравший всех де-
легатов в республиканский «супервтор-
ник», оказывается самым молодым кан-
дидатом в президенты США в 2020 году.

Победами в южных штатах Джо Бай-
ден обязан и афроамериканским изби-
рателям, которые в подавляющем боль-
шинстве его поддержали. А вот Берни 
Сандерсу не удалось в полной мере мо-
билизовать своё электоральное ядро — 
молодёжь. Лишь 1/8 часть избирателей, 
пришедших на участки в «супервтор-
ник», пришлась на граждан в возрасте 
от 18 до 29 лет.

Впрочем, низкая явка «среди своих» 
не помешала Берни Сандерсу взять за-
падные штаты Колорадо и Юта, а также 

и родной Вермонт. Кроме того, самому 
популярному сенатору США достался 
главный приз 3 марта — «калифорний-
ский пирог». Демократический социа-
лист смог выполнить задачу-минимум 
и заполучить самый «вкусный» по чис-
лу делегатов штат (415).

Окончательный подсчёт голосов 
во всех 14 штатах растянулся на весь 
день. На момент публикации матери-
ала точный расклад делегатов в Кали-
форнии был неизвестен. По предвари-
тельным данным, Джо Байден после 
«супервторника» имел в своём активе 
минимум 548 делегатов из необходимо-
го для выдвижения на июльском съезде 
1991. Берни Сандерс — 484. При этом рас-
пределить оставалось еще около 300 де-
легатов.

�� НЕ ЛЮБЯТ БЕРНИ

Если на предвыборных митингах сена-
тора от Вермонта то и дело можно ус-
лышать от избирателей «Мы любим 
Берни», то большинство американских 
СМИ в подобных чувствах к «социали-
сту» признаваться не торопится. Как от-
метил в беседе с «Известиями» директор 
Фонда изучения США имени Франклина 
Рузвельта при МГУ Юрий Рогулёв, под-
контрольная демократам пресса уже 
на полную катушку работает против 
Берни Сандерса.

— Движение «Остановить Сандерса» 
будет набирать обороты. Элита демокра-

тов уже сделала кое-что, чтобы камбэк 
Байдена состоялся. Я имею в виду заку-
лисные сделки — то есть выход канди-
датов из гонки и их поддержку бывше-
го вице-президента. Даже Байден сам 
признал, что победа в Миннесоте состо-
ялась благодаря помощи Клобушар. Ру-
ководство партии будет и дальше усили-
вать давление. Берни Сандерсу придётся 
нелегко. Тем не менее обороты он набрал 
и соперничество за номинацию будет 
тесным, — считает политолог.

Но как бы ни старался сенатор от Вер-
монта, преодолеть сопротивление пар-
тийной машины ему будет крайне 
сложно. По мнению Эдуарда Лозанско-
го, с большой долей вероятности мож-
но предсказать: на съезде Демпартии 
в Милуоки 13–16 июля боссы сделают 
всё, чтобы номинировать Джо Байдена.

— Это означает, что республиканцы 
приложат дополнительные усилия для 
разоблачения его коррупционных дел 
на Украине и попробуют надавить на пре-
зидента Владимира Зеленского, чтобы 
Киев активнее расследовал деятель-
ность Байдена и его сына Хантера. По-
этому возникает вопрос к руководству 
демократов: зачем продвигать челове-
ка с такими скелетами в шкафу? Не уве-
рен, что они смогут логично ответить, 
поскольку ненависть к Трампу затума-
нивает сознание. А ненависть — плохой 
советчик, — добавил Эдуард Лозанский.

И хотя Дональд Трамп уже «похоро-
нил» Берни Сандерса в своем Twitter сло-
вами «Опять без номинации», сам «соци-
алист» сдаваться не собирается.

— Я абсолютно уверен, что добьюсь 
выдвижения кандидатом на пост пре-
зидента от Демократической партии. 
На выборах мы нанесём поражение До-
нальду Трампу, самому опасному пре-
зиденту в истории страны, — заявил 
по итогам «супервторника» сенатор 
от Вермонта.

Он признал, что бросает вызов истеб-
лишменту, и добавил: Демпартия про-
играет Дональду Трампу, если не пере-
смотрит свою политику.

В любом случае в демократической 
кампании пока ничего не решено: уже 
10 марта праймериз состоятся ещё в ше-
сти штатах — Айдахо, Мичигане, Мисси-
сипи, Миссури, Северной Дакоте и Ва-
шингтоне. Тогда же станут известны 
и предпочтения демократического элек-
тората, проживающего в данный момент 
за границей.

COVID на жительство
A В других регионах, в частно-

сти, на Байкале или Дальнем 
Востоке, где китайских туристов ещё 
больше, сокращение спроса заметнее. 
Кроме того, там значительная доля пред-
ложения приходится на малые отели, 
которые строились изначально под ки-
тайцев, рассказала руководитель депар-
тамента гостиничного бизнеса и туризма 
Cushman & Wakefield Марина Смирнова.

В ближайшие две-три недели можно 
ожидать снижения цен на проживание 
в отелях и за рубежом. Особенно в тех 
странах, где больше всего заболевших, 
добавили в пресс-службе международ-
ного туроператора «TUI Россия».

�� РИСК БАНКРОТСТВА

Если эпидемия не закончится в ближай-
шие месяцы, туристическая отрасль 
России может потерять около 100 млрд 
рублей, дал прогноз Александр Агамов.

— Рынок испытывает сильный стресс. 
В такой ситуации туроператоры и тура-
гентства могут обанкротиться, в мень-
шей степени это касается отелей, — счи-
тает Вадим Прасов.

Если ситуация в мае–сентябре оста-
нется такой же, а паника в медиапро-
странстве будет нарастать, то можно 
ожидать ухудшения экономической 
ситуации в туристической отрасли, 
в том числе банкротства компаний с не-
устойчивым финансовым положением, 
считает Александр Курносов.

— Особенно пострадают операторы, 
работающие на выезд. Потери оценить 
сложно, но туротрасль может услышать 
о новых банкротствах уже к лету, — счи-
тает Марина Смирнова.

Впрочем, массового ухода компа-
ний с рынка ожидать не стоит, посколь-
ку большинство из них работает давно 

и имеет устойчивые позиции в бизнесе. 
К тому же, поскольку отмены брониро-
вания отелей и авиабилетов происходят 
в основном по форс-мажорным обстоя-
тельствам, в этом случае предоплаты, 
сделанные туроператорами, должны 
возвращаться им без штрафных санк-
ций, сказал Александр Курносов.

В первую очередь обанкротиться мо-
гут компании с высокой долговой на-
грузкой, которые работают на большом 
денежном обороте и устанавливают 
низкую стоимость продукта с мини-
мальной наценкой, добавил эксперт. 
Рынок могло бы поддержать снижение 
ставки НДС на период ситуации с ко-
ронавирусом до европейского уровня 
5–6%, полагает Евгения Гиль.

�� ЛОЖКА МЁДА

Ранее Роспотребнадзор призвал рос-
сиян максимально сократить поездки 
за рубеж. При этом ограничения по сро-
кам не уточнялись.

В нынешней ситуации есть вероят-
ность, что доля внутреннего туризма 
вырастет, заполнив нишу, ранее заня-
тую иностранными группами, считает 
Евгения Гиль. По прогнозам Александ-
ра Агамова, внутренний турпоток мо-
жет увеличиться на 7–10%.

В «TUI Россия» добавили, что тради-
ционно внутренний туризм растёт даже 
без внешних влияний — на 5–10% в год. 
В компании уже сейчас отмечают дву-
кратный рост спроса туров по стране — 
на март-апрель туристы активно бро-
нируют курорты Краснодарского края. 
В целом по рынку организованный вну-
тренний турпоток может увеличиться 
на 10–15%, спрогнозировали в компании.

В Ростуризме на запрос «Известий» 
на момент публикации не ответили.

Коронавброс
Россия борется с ложной информацией            об эпидемии

Новости  

Берни и Джейн Сандерс по-прежнему намерены побороться за пост президента 
и первой леди США

Дмитрий Лару

Большинство вбросов о вспышке ко-
ронавируса в России организовано 

из-за границы. Об этом президент РФ 
заявил на совещании с членами прави-
тельства, которое 4 марта прошло в ре-
зиденции «Ново-Огарёво». По мнению 
Владимира Путина, в стране не проис-
ходит ничего критичного и ситуация под 
контролем. Вице-премьер Татьяна Голи-
кова призвала не верить ложной инфор-
мации и опираться лишь на проверен-
ные данные.

�� В ШТАБНОМ РЕЖИМЕ

Основной темой совещания была за-
явлена реализация комплексного пла-
на модернизации и расширения ма-
гистральной инфраструктуры. Тем 
не менее ещё до начала встречи все ожи-
дали заявлений по борьбе с новой ин-
фекцией. Коронавирус COVID-19 давно 
перестал считаться исключительно ки-
тайской проблемой и постепенно стано-
вится главным вызовом для всего мира.

— Мы с вами договаривались, что соз-
дадим структуру, комиссию, которая 
будет этим заниматься, в штабном ре-
жиме работать по этой теме, — заявил 
Владимир Путин, передав слово вице-
премьеру Татьяне Голиковой.

Зампред правительства начала 
со статистики. Она отметила: на утро 
4 марта зарегистрировано более 93 тыс. 
случаев заболевания, из них больше 
83 тыс. в Китае и 12 тыс. в других стра-
нах. Умерли свыше 3 тыс. человек, вы-
здоровели более 48 тыс.

— Новый коронавирус зарегистри-
рован в 80 странах мира, но ситуация 
от часа к часу меняется, к сожалению, 
в неблагоприятную сторону, — продол-
жила Татьяна Голикова.

Однако вице-премьер успокоила со-
граждан, напомнив, что с момента орга-
низации работы по предотвращению 
проникновения коронавирусной ин-
фекции в РФ было выявлено всего три 
случая заболевания.

— Два из них — это Забайкальский 
край и Тюменская область в самом на-
чале: это были граждане Китая, которые 
выздоровели. Один случай проникно-
вения заболевания на территорию Рос-
сии — это наш российский гражданин, 
который не так давно вернулся из Ита-
лии, — подчеркнула Татьяна Голикова.

Состояние россиян, эвакуированных 
с круизного лайнера Diamond Princess, 
удовлетворительное, болезнь протека-
ет в лёгкой форме, добавила она.

�� «ЛЮДИ ДОЛЖНЫ ЗНАТЬ»

В последнее время в соцсетях появля-
ются фейки о большом числе заболев-

ших в России, информацию о которых 
якобы скрывают власти, отметила ви-
це-премьер. Татьяна Голикова призвала 
граждан не верить ложной информации, 
а опираться лишь на «истинные данные».

— Что касается вбросов этих провока-
ционных, ФСБ докладывает: в основном 
они организованы из-за границы, но это, 
к сожалению, нас сопровождает всег-
да, — отреагировал Владимир Путин.

Цель такой деятельности понятна — 
авторы фейков пытаются посеять панику 
среди населения, подчеркнул президент.

— Ничего, слава Богу, пока у нас кри-
тического не происходит, но люди долж-
ны знать о реальной ситуации. Я прошу 
эту информационную работу нала-
дить, — поручил Владимир Путин.

К слову, в Роскомнадзоре уже заявили 
о готовности ограничить доступ к неко-
торым интернет-ресурсам. В ведомство 
поступило требование Генпрокуратуры, 
в котором содержится ряд ссылок на со-
общения в соцсетях, связанные с распро-
странением коронавирусной инфекции.

На заседании обсуждалось и созда-
ние вакцины, разработка которой идёт 
в Федеральном государственном науч-

ном центре «Вектор» в Новосибирской 
области.

— У нас есть свой график наработки 
подобного рода препарата и вакцины. 
Мы стараемся как можно быстрее, на-
сколько это возможно, ускорить разра-
ботку этих препаратов, — уточнила Та-
тьяна Голикова.

Кроме того, на всех пунктах пропу-
ска госграницы ведутся контрольные 
мероприятия по профилактике и вы-
явлению лиц с признаками инфек-
ции, подчеркнула вице-премьер. Пра-
вительство принимает необходимые 
меры по ликвидации дефицита масок 
и снижению цен на них.

После выявления «элементов недо-
бросовестной конкуренции» было при-
нято решение об ограничении экспорта 
средств индивидуальной защиты, за ис-
ключением гуманитарных целей, сооб-
щила вице-премьер.

— Что это за гуманитарные случаи, 
когда можно поставлять эти маски 
за границу? — спросил президент.

— Гуманитарные цели, когда мы Ки-
таю поставляли, например, — ответила 
Татьяна Голикова.

Маски для своих  

Н а 4 марта, по данным National 
Health Commission of China 

и ВОЗ, количество случаев зараже-
ния коронавирусом нового типа 
по всему миру достигло 93 087 че-
ловек, 3203 умерли.  

 
  СOVID-19 охватил уже 80 стран 

(плюс восемь за сутки). За преде-
лами Китая подтверждено 1792 
новых случая заражения. 4 марта 
стало известно о первом случае 
в Польше. В Испании количество 
подтверждённых случаев вырос-
ло до 179. 

  В России за сутки новых эпи-
зодов не зафиксировано (вы-
явлено шесть случаев). В стра-
не развернуто 130 учреждений 
для медицинского наблюдения, 
где размещены 270 граждан КНР. 
Проведено 32 885 лабораторных 
исследований на наличие коро-
навируса у прибывших из КНР. 
Под контролем 8618 граждан Ки-
тая. Во всех пунктах пропуска 
через границу проводится уси-
ленная двойная проверка при-
бывающих из неблагополучных 
регионов лиц с использованием 
тепловизионного оборудования. 

  Из больницы в подмосков-
ном Домодедово сбежал 31-лет-
ний мужчина, который вернулся 
из Италии с симптомами вы-
званного коронавирусом забо-
левания. Мужчину задержали 
и вернули обратно в отделение. 
Похожие случаи ранее происхо-
дили и в других регионах. 

  Россия ввела запрет на вы-
воз медицинских масок и бин-
тов, он распространяется также 
на марлю, вату, костюмы химза-
щиты, медицинские перчатки, 
респираторы. Ограничения дей-
ствуют до 1 июня 2020 года. 

  ЦБ счёл минимальным вли-
яние коронавируса на россий-
скую экономику, но у регулятора 
есть все инструменты для сохра-
нения финансовой стабильно-
сти, заявила журналистам пер-
вый зампред ЦБ Ксения Юдаева.  

  Международный экономиче-
ский саммит KazanSummit-2020 
решено перенести из-за обо-
стрения ситуации с СOVID-19. 
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Весенний призыв
Москва намерена положить конец эскалации в Идлибе

Эльнар Байназаров

Россия не заинтересована в дальней-
шей эскалации в Идлибе. Москва 

рассчитывает на результативные пере-
говоры российского и турецкого лиде-
ров 5 марта. Об этом «Известиям» заяви-
ли в Совете Федерации. Опрошенные 
«Известиями» эксперты также полны 
оптимизма, но признают: переговоры 
будут сложными, их итоги вряд ли вы-
льются в долговременное соглашение. 
Впрочем, главная задача сейчас — обо-
значить красные линии и не допустить 
прямого столкновения российских и ту-
рецких военных в Сирии. Одной из таких 
границ может стать трасса М5, связыва-
ющая Алеппо и Дамаск.

�� ВАШИНГТОН ЗА ПАЗУХОЙ

5 марта в Москву прибудет президент 
Турции Реджеп Тайип Эрдоган, чтобы 
обсудить с Владимиром Путиным си-
туацию в Идлибе. Перед встречей двух 
лидеров ставки с обеих сторон растут. 
За два дня до визита сирийские войска 
при поддержке российских ВКС вновь 
отвоевали стратегически важный город 
Серакиб, однако трасса М5 пока оста-
ётся закрытой для передвижения мир-
ных жителей из-за обстрелов со сторо-
ны боевиков.

4 марта российское Минобороны об-
винило Анкару в нарушении междуна-
родного права в зоне Идлиба и заявило 
о фактическом сращивании турецких 
блокпостов и позиций боевиков «Джеб-
хат ан-Нусры» (запрещена в РФ).

За день до визита в Москву Эрдоган 
заявил: переговоры должны привести 
к незамедлительному прекращению 
огня в Сирии. Означает ли это, что Ан-
кара свернёт свою военную операцию 
«Весенний щит» и даст сигнал проту-
рецким формированиям оставить по-
пытки отбить Серакиб, или же прекра-
тить огонь снова должен только Дамаск, 
президент Турции не уточнил. Он так-
же признал, что попросил американско-
го президента Дональда Трампа помочь 
с боеприпасами.

15 февраля в телефонной беседе с Эр-
доганом глава Белого дома «выразил же-
лание США положить конец поддержке 
Россией зверств режима Асада». 28 фев-
раля, сразу после гибели 36 турецких 
военнослужащих на юге Идлиба, лиде-
ры вновь созвонились, и снова Трамп 

подтвердил «поддержку усилий Тур-
ции».

РФ не заинтересована в дальней-
шей эскалации конфликта на северо-
востоке Сирии. Москва надеется на то, 
что Анкара перестанет нагнетать эмо-
ции перед встречей Путина и Эрдогана 
и вернётся к конструктивному диало-
гу, заявил «Известиям» глава комите-
та Совфеда по международным делам 
Константин Косачёв.

— Встреча двух лидеров чрезвычайно 
важна, без неё ситуация имела все при-
знаки эскалации и могла достичь точки 
невозврата. Есть все шансы рассчиты-
вать на результативность переговоров, 
потому что ни Россия, ни, как я надеюсь, 
Турция не заинтересованы в развитии 
наихудшего сценария в регионе, — под-
черкнул сенатор.

Ранее аналогичную позицию вы-
разили и в Кремле: пресс-секретарь 
российского лидера Дмитрий Песков 
заявил, что в ходе переговоров с ту-
рецкой стороной планируется «выра-
ботать меры для прекращения кризиса 
в сирийской провинции Идлиб».

В турецком парламенте тоже рас-
считывают на подписание соглашения 
с Москвой.

— Но это будет скорее напоминать си-
туацию, сложившуюся на востоке Ев-
фрата, нежели район Африна. Трассы 
М4 и М5 перейдут под совместное па-
трулирование турецкой и российской 
военной полиции, — заявил «Известиям» 
депутат меджлиса Унал Чевикоз.

Территория на левом берегу Евфра-
та по-прежнему находится под контро-
лем курдских вооружённых формиро-
ваний, турецкая операция «Источник 
мира» привела к образованию зоны 
безопасности глубиной в 32 км от Ман-
биджа до иракской границы. Патруль 
на этой территории Турция осущест-
вляет совместно с Россией. Африн был 
завоёван турецкими войсками в январе 
2018 года, у Анкары — полный контроль 
над районом, без привлечения россий-
ских военных.

�� СО ЩИТОМ ИЛИ НА ЩИТЕ

Договорённость между Россией и Тур-
цией может быть достигнута, если Анка-
ра согласится на разумные компромис-
сы и придёт к пониманию: в обозримом 
будущем войска с сирийской террито-
рии надо выводить, заявил «Извести-
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Заболельщики
Как китайский патоген подбирается к спорту

Тимур Ганеев

К арта влияния коронавируса на ми-
ровой спорт расширяется с каждым 

днём — во многих странах мира отме-
няются внутренние и международные 
старты, соревнования проводятся при 
пустых трибунах, а их участники от-
правляются на карантин. Российские 
спортсмены тоже попадают под удар — 
единственную отечественную профес-
сиональную велокоманду «Газпром-
РусВело» почти неделю не выпускают 
из отеля в ОАЭ, а гонщика Игоря Боева 
и механика Дмитрия Филипповича за-
брали в госпиталь с подозрением на ко-
ронавирус. В то же время в Москве на ка-
рантине находится один из фаворитов 
шахматного турнира претендентов Дин 
Лижэнь — гроссмейстер заранее приле-
тел в РФ из Китая. Сам турнир, стартую-
щий 15 марта, пока закрывать от зрите-
лей не планируется, пояснил «Известиям» 
его директор Альберт Степанян.

�� СЫГРАЛИ НА ОПЕРЕЖЕНИЕ

В начале февраля в интервью «Извес-
тиям» президент ФИДЕ Аркадий Двор-
кович рассказал, что распространение 
коронавируса не должно помешать ки-
тайским гроссмейстерам Дин Лижэ-
ню и Ван Хао принять участие в тур-
нире претендентов в Екатеринбурге. 
Но если Ван Хао после появления в Ки-
тае первых заражённых покинул ро-
дину и готовился к главному шахмат-
ному старту года в соседней Японии, 
то Лижэнь оставался в КНР. В связи 
с этим ФИДЕ совместно с Китайской 
федерацией шахмат разработала план, 
который позволит одному из фавори-
тов принять участие в турнире в Ека-
теринбурге.

Последние две недели 27-летний 
гроссмейстер был на карантине в КНР, 
а в понедельник, 2 марта, прилетел в Мо-
скву, где проведёт ещё две недели на ка-
рантине перед вылетом на Урал.

— С понедельника Дин Лижэнь 
находится в специальном санато-
рии в Москве, — отметил в разгово-
ре с «Известиями» директор турнира 
претендентов-2020 Альберт Степанян. — 
Вместе с ним приехали два его китай-
ских наставника, которые находятся 
в том же санатории и обеспечивают ему 
полноценные тренировки перед турни-
ром. В Екатеринбург он прибудет уже 
16 марта — прямо к первому туру. Таким 
образом, ФИДЕ и Китайская шахмат-
ная федерация минимизировали все-
возможные риски. 

К слову, на матчах лучших гроссмей-
стеров мира с высокой долей вероятно-
сти разрешат присутствовать зрителям.

— Мы не рассматриваем вариант, что-
бы проводить матчи без зрителей, — от-
метил Альберт Степанян. — Но мы тесно 
взаимодействуем с руководством Рос-
потребнадзора, и если вдруг ситуация 
изменится, будем предпринимать меры. 
Пока всё идёт в рабочем порядке. 

Дин Лижэнь вместе с победителем 
турнира претендентов-2018 американ-
цем Фабиано Каруаной считаются глав-
ными фаворитами соревнований в Ека-
теринбурге.

�� БУРЯ В СТАКАНЕ

В сложную ситуацию попала отече-
ственная велокоманда «Газпром-Рус-
Вело» — почти неделю её спортсменов 
и сотрудников не выпускают из отеля 
в ОАЭ из-за карантина, а гонщика Иго-
ря Боева и механика Дмитрия Филип-
повича забрали в госпиталь с подозре-
нием на коронавирус.

Наши спортсмены принимали уча-
стие в престижной многодневке «Тур 
ОАЭ» (UAE Tour). За два этапа до финиша 
гонка была отменена — у двоих итальян-
ских велосипедистов диагностировали 
COVID-19. После этого члены команды 
«РусВело» и сотрудники дважды прош-
ли медицинские тестирования на коро-
навирус. Результаты — отрицательные. 
Несмотря на это, местные власти про-
должают удерживать российскую и две 
французские команды в одном из отелей 
без объяснения причин. Более 500 чело-
век — участников и организаторов гон-
ки — общались друг с другом на протя-
жении пяти дней. При этом 16 команд, 
а также часть персонала были освобож-
дены и отправились в свои страны.

— Это глобальная истерия, кото-
рая не имеет ничего общего с дей-
ствительностью, — заявил «Извести-
ям» генеральный менеджер «РусВело» 
Ренат Хамидулин. — Судите сами — лю-
дей забирают в госпиталь, держат там 
без объяснения причин, хотя у них нет 
никаких симптомов. К тому же какой 
это карантин, если они лежат в палате 
по двое. Или, например, Дмитрий Фи-
липпович жил в одном номере с другим 
механиком нашей команды примерно 
10 дней. Но одного в итоге забрали в гос-
питаль, а второй находится в отеле. 

�� ТОТАЛЬНЫЕ ОТМЕНЫ

Больше всего соревнований из-за угро-
зы коронавируса отменено в Китае 
и Японии. Например, из Поднебесной 
перенесён старт чемпионата страны 
по футболу, этап Гран-при «Форму-
лы-1», отменены ЧМ по лёгкой атлетике 
в помещениях и ЧМ по горнолыжному 
спорту. В Стране восходящего солнца 
отменены матчи теннисного Кубка Дэ-
виса, финал Азиатской хоккейной лиги, 
матчи чемпионата Японии по бейсболу 
проходят без зрителей. В Европе боль-
ше всего страдают итальянские люби-
тели спорта. Часть матчей футбольной 
Серии А, в том числе игра лидеров се-
зона «Ювентуса» и «Интера», перене-
сена на май, а домашние игры «Мила-
на» в баскетбольной Евролиге решено 
проводить при пустых трибунах. Без 
зрителей пройдут и матчи футбольных 
Лиги чемпионов и Лиги Европы в Испа-
нии. Пустые трибуны ждут и биатлони-
стов, которые будут участвовать в эта-
пе Кубка мира в чешском Нове-Место. 
Также крупные старты отменяют в Ир-
ландии, Швейцарии, Катаре, Южной 
Корее, Таиланде, Малайзии и ОАЭ.

Последовали премьеру
Что изменит новое украинское правительство

Татьяна Байкова

Новый состав кабмина вряд ли сме-
нит курс страны, но явно будет на-

целен на изменения в социальной 
сфере, а именно — постарается протол-
кнуть резонансные реформы Владими-
ра Зеленского, считают опрошенные 
«Известиями» эксперты. Верховная рада 
4 марта приняла решение об отставке 
украинского правительства во главе 
с премьером Алексеем Гончаруком. Ему 
на смену пришёл Денис Шмыгаль, из-
вестный лишь тем, что работал в струк-
турах олигарха Рината Ахметова. Хотя 
часть правительства сохранила порт-
фели, новые лица оказались такими же 
тёмными лошадками, как их предше-
ственники. Как всегда, непотопляемым 
остался глава МВД Арсен Аваков, пере-
живший и смену президента в 2019 году.

�� РЕЙТИНГ НЕДОВЕРИЯ

На очередном заседании Верхов-
ной рады нардепы приняли отставку 
Алексея Гончарука с поста премьер-
министра страны. За проголосовали 
353 депутата. Вместе с ним ушёл и весь 
кабмин. После нескольких часов об-
суждения 291 голосом парламентарии 
выбрали Дениса Шмыгаля на замену 
ушедшему главе правительства.

Ранее во время выступления в зале 
парламента Владимир Зеленский вы-
разил своё недовольство командой 
главы кабмина.

— Это правительство новых лиц, 
но лиц мало. Нужны новые мозги и но-
вые сердца. Это правительство знает, 
что делать, но знать мало. Нужно мно-
го работать. Мы не должны бояться 
правды, мы должны признавать ошиб-
ки. Мы постоянно слышим об экономи-
ческом прыжке, но есть впечатление, 
что экономика споткнулась и риску-
ет проехать лицом по земле, — заявил 
президент Украины.

Он отметил: основные вопросы 
в сфере соцполитики до сих пор не ре-
шены. И одной из острейших проблем 
до сих пор остаётся индексация пенсий. 
В том числе по этой причине, по данным 
украинских СМИ, глава государства уже 
в течение нескольких месяцев прово-
дил встречи с потенциальными канди-
датами на замену главы правительства.

Бывший премьер — 35-летний Алек-
сей Гончарук — не раз пытался снять 

с себя обременительные полномочия 
главы кабинета. Так, в январе он пода-
вал заявление об отставке, после того 
как в интернете появилась аудиозапись, 
в которой премьер называет себя про-
фаном в экономике и обвиняет прези-
дента страны в примитивном понима-
нии экономических процессов. Правда, 
тогда «соскочить» не удалось — Влади-
мир Зеленский отставку не принял.

— Итоговое решение обусловлено 
несколькими причинами. Во-первых, 
министры во главе с премьером проде-
монстрировали полную некомпетент-
ность. Так что процесс отставки был 
даже затянут. Во-вторых, президент 
недоволен опросами общественного 
мнения. И когда уровень доверия к пра-
вительству резко обвалился, он осоз-
нал, что это тянет за собой и рейтинг 
доверия к президенту, — отметил в бе-
седе с «Известиями» украинский поли-
толог Михаил Погребинский.

Кроме того, по словам эксперта, 
Владимир Зеленский осознал реаль-
ное экономическое положение дел 
в стране, ведь Украина уже не в состоя-
нии выполнять свои социальные и эко-
номические обязательства.

С самого начала у Владимира Зелен-
ского не было компетентной команды, 
считает завотделом евразийской ин-
теграции и развития ШОС Института 
стран СНГ Владимир Евсеев.

— Фактически ему некого и сейчас 
ставить на самые ответственные по-

сты. Ситуация усугубляется и неути-
хающими олигархическими и внут-
риполитическими войнами: идёт 
не только борьба за влияние между 
Игорем Коломойским и Ринатом Ах-
метовым, но и внешнеполитическая 
борьба с первым, — отметил политолог.

Тем более сейчас необходимы 
люди для выравнивания экономиче-
ской ситуации в стране, подчеркнул 
он. По словам Владимира Евсеева, это 
возможно лишь при переориентации 
на рынок постсоветского простран-
ства. Однако это неприемлемо для тех, 
кто поддерживает нового главу госу-
дарства.

�� ТЁМНЫЕ ЛОШАДКИ 2.0

Новый глава правительства ранее за-
нимал посты вице-премьера и мини-
стра развития общин и территорий. 
Денису Шмыгалю 44 года, он окончил 
национальный университет «Львов-
ская политехника». Позже получал до-
полнительное образование в Бельгии, 
Канаде, Грузии, Финляндии и Герма-
нии. В течение двух лет руководил Бур-
штынской ТЭС.

— Денис Шмыгаль работал в системе 
олигарха Рината Ахметова. Последний 
известен своей очень квалифициро-
ванной кадровой политикой. У него ра-
ботают профессионалы. Он умеет под-
бирать кадры, поэтому новый премьер 
точно более компетентен, чем Гонча-

рук, который сам признавался в том, 
что он профан в экономике, — заметил 
Михаил Погребинский.

Что касается других назначений 
на ключевые посты, то бывшего главу 
МИДа Вадима Пристайко (он, правда, 
получил повышение, став вице-пре-
мьером), который был ориентирован 
на НАТО и выстраивание отношений 
с альянсом, заменит проеэсовский 
Дмитрий Кулеба, ранее занимавший 
должность замглавы кабмина. Так 
что, по словам эксперта, ждать сме-
ны внешнеполитического вектора 
не стоит.

По мнению Владимира Евсеева, 
главная задача нового правитель-
ства — протащить радикальные ре-
формы Владимира Зеленского. К ним, 
в частности, относятся земельная ре-
форма, приватизация госсобствен-
ности, изменения в сфере медицины 
и многое другое.

— Первое — им необходимо добить-
ся разрешения на продажу земли ино-
странцам. Правда, это вряд ли серьёзно 
повлияет на экономику страны, — уве-
рен эксперт.

С этим согласен и директор Ин-
ститута миротворческих инициатив 
и конфликтологии Денис Денисов. 
По его словам, основной задачей но-
вого украинского кабинета будет реа-
нимация экономики государства.

— Правда, никаких предпосылок 
к этому нет, а мировая конъюнктура, 
наоборот, говорит о негативных трен-
дах для Украины. Относительно же ре-
форм, думаю, приоритеты останутся 
прежними, а именно — открытие рын-
ка земли, передача в концессию ряда 
стратегических для государства объ-
ектов, ну и, естественно, удовлетворе-
ние аппетитов основных украинских 
олигархов, — добавил политолог.

Денис Шмыгаль получает в наслед-
ство уже более стабильное государ-
ство, нежели его предшественник. 
В одном из прогнозов международ-
ное рейтинговое агентство Fitch от-
метило снижение политической не-
определённости в стране. Эксперты 
также заметили: Украина уменьшила 
госдолг (по данным агентства, он сни-
зится к концу года до 47,8% ВВП). При 
этом в госбюджете на 2020-й, ранее ут-
верждённом Верховной радой, заложе-
на инфляция на уровне 5,5% и рост эко-
номики 3,7%.

Коронавброс
Россия борется с ложной информацией            об эпидемии

 Новости

За нового главу кабмина Дениса Шмыгаля проголосовал 291 нардеп

После двухнедельного карантина в Китае Дин Лижэню придётся столько же 
времени провести в изоляции в Москве

— Понятно, но если у нас у самих 
не хватает? — был в недоумении пре-
зидент.

— Исключительно по решению выс-
шего политического руководства стра-
ны, — пояснила Татьяна Голикова.

Решение ограничить экспорт — пра-
вильное, поскольку в стране необходи-
мо обеспечить запас защитных средств, 
чтобы в обществе не было нервозности, 
отметил в беседе с «Известиями» депу-
тат Алексей Чепа. При этом ситуация 
с коронавирусом в России полностью 
под контролем, а вокруг «очередного ре-
спираторного заболевания» в мире про-
сто раздут ажиотаж, считает он.

— Через несколько месяцев мы полу-
чим вакцину, и тогда вопрос будет пол-
ностью решён. Тем более мы видим, что, 
например, в Китае коронавирус идёт 
на спад, — заявил парламентарий.

�� ПОМОЧЬ СЛАБЫМ

Во время совещания слово было пре-
доставлено министру строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства 
Владимиру Якушеву, который расска-

зал о результатах отопительного сезона. 
По его словам, процесс проходит в штат-
ном режиме, а субъекты РФ оперативно 
ликвидируют все аварии и инциденты.

Кроме того, министр сообщил: ор-
ганы государственного жилищного 
надзора в прошлом году рассмотрели 
1,5 млн обращений россиян.

— При этом только 5% обращений 
граждан связано с жалобами на каче-
ство подготовки жилищного фонда 
к зиме и 3% — это жалобы на качество 
теплоснабжения и горячего водоснаб-
жения. Это на порядок меньше, чем было 
в предыдущий период, — подчеркнул он.

Выступил на мероприятии и министр 
экономического развития Максим Ре-
шетников, он сконцентрировался на ос-
вещении индивидуальных программ 
по развитию слабых регионов.

— Четыре показателя мы взяли за ос-
нову. Это доходы населения, уровень ин-
вестиций, высокий уровень безработи-
цы и бедности. В число таких регионов 
попали республики Алтай, Карелия, 
Тыва, Чувашия, Марий Эл и Калмыкия, 
Псковская и Курганская области, Алтай-
ский край, — заявил чиновник.

По словам министра, общий объём 
финансирования таких программ за счёт 
федерального бюджета до 2024 года со-
ставит 50 млрд рублей — «по миллиар-
ду на каждый регион дополнительно 
в год». Средства пойдут в первую очередь 
на поддержку малого и среднего бизнеса, 
создание производственных площадок, 
особых экономических зон, технопарков, 
развитие туризма и инфраструктуры, по-
яснил Максим Решетников.

— На данный момент проекты таких 
программ отработаны, ожидается, что 
их реализация увеличит объём инве-
стиций в этих регионах почти на 20 тыс. 
рублей на душу населения. Это плюс 
60% к тому, что там сейчас есть, то есть 
мы более чем в полтора раза увеличи-
ваем. Доходы граждан должны вырасти 
за пять лет на 6,5 тыс. рублей в среднем, 
это примерно 30%, — пообещал министр.

В конце открытой части совеща-
ния слово было предоставлено ми-
нистру транспорта Евгению Дитриху. 
Но его выступление прошло без при-
сутствия камер, поэтому о ходе реа-
лизации комплексного плана журна-
листы так и не узнали.

«Не сделаешь одним щелчком»

С тагнация реальных доходов населения страны 
остаётся одной из ключевых социальных проблем. 

Об этом глава государства заявил в очередном интер-
вью ТАСС в рамках проекта «20 вопросов Владимиру 
Путину». По его словам, сложившаяся ситуация связа-
на с «резким падением цен на энергоносители». 

  «Пока всё у нас росло, нефть-то была 100 и больше 
долларов за баррель. А сейчас 60. Разница есть? В два 
раза почти», — пояснил российский лидер. 

  Также Владимир Путин отметил, что зависимость 
российской экономики от нефтегазовых доходов по-
степенно снижается. «Мы реально уходим от это-
го, потому что доля ненефтегазовых доходов, она ра-
стёт. Но это требует времени, это не сделаешь одним 
щелчком пальцев», — подчеркнул президент. 

  Российский лидер обратил внимание и на зна-
чительное снижение уровня инфляции по сравне-
нию с предыдущими годами. «В 1999-м, когда я стал 
председателем правительства, была 36, по-моему, 35. 
А в 1992-м — 2600 пунктов было, а сейчас 3, в районе 
3 крутится, где-то 3,4–3,5», — напомнил Владимир Пу-
тин. 

  «Другое дело, что наряду с таргетированием ин-
фляции нужно, конечно, поднимать реальные доходы 
граждан, это совершенно очевидно. В условиях на-
шей структуры экономики это не так просто, но до-
полнительные усилия правительство точно обязано 
предпринять, вот сейчас мы это и обсуждаем», — по-
дытожил глава государства.
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ям» научный руководитель Института 
востоковедения РАН Виталий Наумкин.

— Думаю, двум лидерам удастся дого-
вориться, поскольку есть определённый 
уровень личного доверия между прези-
дентами. Несмотря на критику с нашей 
стороны, и достаточно острую, есть за-
интересованность в урегулировании 
конфликта, связанная с экономическим 
сотрудничеством и политическими ин-
тересами, — пояснил эксперт. — Турции 
ведь союз с радикалами ничего не даст, 
они, я думаю, это и сами хорошо пони-
мают.

Главная задача Анкары — оставить 
за собой наблюдательные посты, кото-
рые сегодня окружены сирийской арми-
ей. Россия же будет настаивать на том, 
чтобы турки отошли к своей границе — 
сейчас они углубились в Сирию на рас-
стояние 50–60 км, а Москва требует, 
чтобы они находились в пределах 15–
20 км от границ, пояснил «Известиям» 
турецкий политолог Керим Хас.

— В любом случае нынешнее согла-
шение Москвы и Анкары не решит всех 
проблем Идлиба, оно лишь позволит 
избежать прямого столкновения рос-
сийских и турецких военных. Обсужде-
ние деталей и выработка полноценного 

решения потребует больше времени, — 
считает эксперт.

По его словам, для Эрдогана это бу-
дут особенно трудные переговоры — 
после гибели 36 солдат и офицеров 
27 февраля градус накала в турецком 
обществе достиг критических значе-
ний. Поэтому любая уступка с его сто-
роны может быть воспринята как сда-
ча Идлиба, отметил Керим Хас.

— Возможный вариант: трасса М5, 
стратегически важная для Башара Аса-
да, останется под контролем россий-
ской военной полиции, при этом анало-
гичная трасса М4, которую сирийской 
армии так и не удалось отбить, останет-
ся в сфере влияния Турции, — предполо-
жил эксперт. — Возможно, после перего-
воров двух лидеров эти пути и станут 
красными линиями.

Политолог обратил внимание на то, 
что все телефонные разговоры между 
российским и турецким президентами 
в последнее время происходили по ини-
циативе Анкары, нынешняя встреча 
также пройдёт по настоянию Турции. 
Это, по мнению эксперта, в целом гово-
рит о том, что для Эрдогана идлибский 
вопрос стал определяющим во всей его 
дальнейшей политике.
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Слитки общества
ЦБ ускорил покупки золота на фоне коронавируса

Татьяна Бочкарёва

Ц ентробанк ускорил накопления зо-
лотых резервов на фоне роста не-

определённости в глобальной эконо-
мике и распространения коронавируса. 
По данным Всемирного золотого со-
вета (WGC), в январе 2020-го он заку-
пил 8,1 т жёлтого металла, что на 30% 
больше, чем годом ранее. «Известия» 
проанализировали эти данные. Запа-
сы золота в этом году впервые проби-
ли отметку в 20% от всех международ-
ных резервов Банка России, следует 
из данных регулятора. Россия оста-
ётся нетто-покупателем драгметалла 
уже много лет, но с началом конфлик-
та на Украине сделки приобрели боль-
ший масштаб: с 2014 года было приоб-
ретено 1244 т. Запас на данный момент 
составляет 2279,2 т. Рост золотовалют-
ных резервов WGC и Банк России объ-
ясняют стратегией РФ по диверси-
фикации и дедолларизации в период 
низких ставок и большой волатильно-
стью на валютном рынке. Сейчас цены 
на драгметалл находятся на семилет-
нем максимуме.

�� ПРОБИЛИ ПЛАНКУ

По запасам золота Россия занимает пя-
тое место в мире. Больше драгметал-
ла у США — 8133,5 т, Германии — 3366,5, 
Италии — 2451,8 и Франции — 2436 т. Как 
показывают последние данные WGC, 
на 1 февраля у РФ было 2279,2 т золо-
та. За январь ЦБ купил 8,1 т — на 30% 
больше, чем годом ранее (6,2 т), следу-
ет из отчёта. Больше в этом месяце за-
купила только Турция — 16,2 т.

При этом в январе покупки тради-
ционно невелики, в последующие ме-
сяцы они бывают более интенсивными.

Запасы золота в денежном выраже-
нии впервые пробили отметку в 20% 
от всего объёма резервов Банка Рос-
сии. На 1 февраля 2020 года ЦБ оце-
нивал свои международные резервы 
в $562 млрд, доля золота в них состав-
ляла $116 млрд, то есть 20,6%. Меся-
цем ранее соотношение было 19,9% — 
$110,4 млрд против $554 млрд общей 
суммы резервов.

�� БЕЗОПАСНЫЙ АКТИВ

WGC ранее объяснял интерес к драг-
металлу курсом на диверсификацию 

резервов и дедолларизацию, отмечая, 
что Банк России вкладывает в него 
средства, высвободившиеся при про-
даже казначейских облигаций. Как 
показывают данные американского 
минфина, в марте 2018 года инвести-
ции России в госбумаги США состав-
ляли $96 млрд, в апреле — уже лишь 
$48 млрд, а в мае — $14,9 млрд. На ко-
нец 2019-го у России было таких ин-
струментов на $9,98 млрд.

Диверсификация в пользу защит-
ных активов и золота также приобре-
тает актуальность в связи с санкциями, 
торговыми конфликтами и геополи-
тическими рисками, сказал «Извести-
ям» директор WGC по взаимодействию 
с членами совета и рынками Джон Мал-
лиган. К дополнительным факторам, 
объясняющим интерес к драгметал-
лу, он отнёс замедление роста эконо-
мики и низкие ставки, в условиях кото-
рых многим странам приходится жить 
уже много лет.

На вопрос «Известий» о том, дей-
ствительно ли в золото инвестируются 
средства от проданных казначейских 
облигаций, ЦБ не ответил. Но его пред-
ставитель отметил, что в условиях не-
стабильности на финансовых рынках 
и высокой волатильности валют в при-
обретение золота активно включились 
страны с формирующимися рынками, 
в том числе и Россия.

ЦБ регулярно публикует данные 
о структуре ЗВР, и по ним можно сде-
лать выводы об изменении в соотно-
шении активов. Если в конце 2017 года 

на долларовые вложения приходи-
лось 46%, то в середине 2019-го — лишь 
24,2%. Одновременно росла доля акти-
вов в евро — с 22 до 31%. А уровень зо-
лота в 2017-м составлял 17%.

Впрочем, за последние пять лет 
оно подорожало на 40%: по данным 
Bloomberg, сейчас тройская унция 
стоит $1641.

Хотя и золото, и казначейские об-
лигации США относятся к наибо-
лее надёжным инструментам, они 
не взаимо заменяемы, объяснил глав-
ный аналитик ПСБ Роман Антонов. 
По его словам, золото выступает как 
защита от высокой инфляции, а госбу-

маги США обеспечивают доходность 
при минимальном риске.

За последние 20 лет среднегодо-
вой рост цены на драгметалл соста-
вил 13,6%, что в 1,5 раза больше темпов 
инфляции за тот же период, подсчи-
тал инвестиционный стратег «ВТБ 
Мои Инвестиции» Станислав Клещев. 
Цель таких вложений — в первую оче-
редь сохранение, а не приумножение 
капитала.

Хотя цены на золото последние годы 
растут и сейчас находятся на семилет-
них максимумах, есть потенциал для 
дальнейшего увеличения, отметил Ро-
ман Антонов. Драгметалл, скорее все-
го, продолжит дорожать из-за долгого 
периода низких ставок, высокой вола-
тильности на мировых рынках и опасе-
ний по поводу замедления темпов эко-
номического роста.

Золото дорожает на фоне торговых 
войн и активного печатания бумаж-
ных (необеспеченных) денег веду-
щими центробанками мира, вклю-
чая ФРС, ЕЦБ, Народный банк Китая 
и Банк Японии, объяснил главный 
аналитик Совкомбанка Михаил Ва-
сильев, а при раздувании глобальной 
денежной массы растут цены на ре-
альные активы. По его словам, сей-
час подходящее время для вложений 
в золото, поскольку мировой эконо-
мике угрожает рецессия из-за коро-
навируса и высока неопределённость, 
связанная с выборами в США в нояб-
ре 2020 года.

Паролевые игры
A В личном кабинете можно 

внести на счёт деньги, ко-
торые будут вложены в топ-10 базовых 
криптоактивов с самой высокой рыноч-
ной капитализацией, сказано на пор-
тале. Там отмечается, что инвестиции 
через Trident имеют высокую отдачу — 
индекс фонда вырос на 1400% в 2017 году, 
тогда как биткоин в этот период подо-
рожал только на 800%.

«Известия» направили в криптофонд 
(по общей форме на сайте) и в техпод-
держку портала запрос о том, как база 
могла оказаться в открытом доступе 
и как планируется защищать клиентов 
от потенциальных мошенников. В Рос-
комнадзоре в ответ на запрос «Извес-
тий» сообщили, что будут подавать иск 
к владельцам сайта по факту распро-
странения персональных данных.

— Утечки и различные атаки на крип-
товалютные обменники, биржи и фон-
ды происходят достаточно часто. Воз-
можно, среди раскрытых данных уже 
присутствовали сведения о гражданах 
нашей страны. Однако раньше отдельно 
их никто не учитывал, и эти 10 тыс. запи-
сей из Trident Crypto Fund можно назвать 
первой крупной утечкой информации 
о криптовалютных вкладчиках-росси-
янах, — рассказал Ашот Оганесян.

По его словам, используемый Trident 
Crypto Fund алгоритм шифрования до-
вольно старый, поэтому раскрыть паро-
ли удалось сравнительно быстро.

�� ВЫВЕСТИ ДЕНЬГИ

Получив доступ к личному кабинету 
пользователя, злоумышленник может 
попытаться вывести криптовалюту, на-
пример, в другой электронный коше-
лёк, пояснил Ашот Оганесян. Он доба-
вил: в ряде случаев для этого требуется 
двухфакторная авторизация, но и её ча-
сто можно обойти с помощью, напри-
мер, социальной инженерии или тро-
янских программ.

Более 200 тыс. скомпрометирован-
ных записей делает эту утечку в целом 
рядовой на фоне новостей о сливах мил-
лионов данных, считает генеральный 
директор IT-компании Brizo Дмитрий 
Иваночек. С другой стороны, речь идёт 
о доступе к финансовому инструмен-
ту, пусть и не в классическом формате, 
а это может быть гораздо болезненнее, 
чем раскрытый номер телефона или дос-
туп к социальной сети. Так злоумыш-

ленник может напрямую увести день-
ги, подтвердил он.

Криптовалютные вкладчики не всег-
да оперируют крупными суммами: хотя 
один биткоин стоит более $8 тыс. (свы-
ше 500 тыс. рублей), он делится на са-
тоши, каждая из которых оценивается 
менее чем в копейку, пояснил руководи-
тель аналитического центра компании 
по кибербезопасности Zecurion Влади-
мир Ульянов. Тем не менее во многих 
фондах есть минимальный порог для 
инвестиций, чтобы исключить случай-
ных вкладчиков, утверждает он.

— В 2017 году, когда был всплеск ин-
тереса к криптовалютам, граждане за-
частую даже брали кредит, чтобы вло-
житься в этот актив. Однако сейчас 
участники криптофондов и бирж ин-
вестируют туда для диверсификации 
активов и держат небольшие суммы, по-
скольку рынок высоковолатилен, — от-
метил Владимир Ульянов.

По его словам, на некоторых порта-
лах существуют ограничения на вывод 
средств — их можно получить только 
на те счета, с которых перечислялись 
деньги. Но процедуру привязки нового 
кошелька обычно легко провести, если 
есть доступ к личному кабинету, отме-
тил эксперт.

Существует около 900 криптовалют-
ных фондов, и тот, из которого произо-
шла утечка, не входит в топ-20, говорит 
эксперт Академии управления финанса-
ми и инвестициями Алексей Кричевский. 
Он добавил: инфраструктура как сайтов, 
так и защиты криптовалютных фондов 
проще, чем, например, банков и других 
финансовых компаний. Поэтому в даль-
нейшем можно ожидать новых утечек.

Ирина Цырулёва, Римма Ремизова

Н а очередной встрече ОПЕК+ в Вене, 
которая завершится 6 марта, с вы-

сокой долей вероятности будет принято 
решение о дополнительном сокраще-
нии добычи нефти на фоне распро-
странения коронавируса. В среду со-
стоялось заседание мониторингового 
комитета, однако глава Минэнерго 
России Александр Новак покинул его, 
не дожидаясь окончания, что спровоци-
ровало падение цен на нефть. По дан-
ным источника «Известий», знакомо-
го с позицией российской делегации, 
РФ не поддержала идею усилить сокра-
щение добычи ещё на 1,5 млн баррелей. 
Москва, скорее всего, добивается более 
скромных объёмов снижения, счита-
ют опрошенные «Известиями» экспер-
ты. Если же Россия вообще откажется 
от него, это приведёт к расколу ОПЕК+.

�� АНТИВИРУСНЫЙ АКЦЕНТ

Встреча стран ОПЕК+ проходит в ус-
ловиях усиленных мер безопасности, 
предпринятых организацией из-за ко-
ронавируса. Он уже добрался до Вены, 
и для снижения рисков работники 
Красного Креста на входе в зал засе-
даний мониторингового комитета из-
меряли делегатам температуру тела. 
Списки участников были урезаны, 
а журналистов не допустили в здание.

Перед началом заседания мини-
стерского мониторингового комите-
та 4 марта Александр Новак провёл 
встречу с генсеком ОПЕК Мухаммедом 
Баркиндо. В шутку они обменялись 
приветствиями ногами — альтернати-
ва рукопожатию на фоне распростра-
нения инфекции.

В фокусе внимания нефтяного рын-
ка в ближайшие два дня будет лишь 
один вопрос — примут ли страны — 
участницы ОПЕК+ на встрече в Вене ре-
шение о дополнительном сокращении 
объёмов добычи чёрного золота как 
механизм поддержания цен на фоне 
эпидемии коронавируса.

В среду вечером министерский 
мониторинговый комитет ОПЕК+ 
(JMMC) на заседании обсудил вариан-
ты дополнительного снижения добы-
чи. Речь шла об увеличении квоты ещё 
на 1,5 млн баррелей в сутки на второй 
квартал 2020-го. Министр энергети-
ки России Александр Новак покинул 
заседание комитета до его официаль-
ного завершения. Цена нефти Brent, 
которая на протяжении всего дня 

на торгах в Лондоне незначительно 
росла на ожиданиях от встречи ОПЕК+, 
в итоге по состоянию на 21.40 мск сре-
ды снизилась на 0,7% — до $51,5.

Окончательное решение ОПЕК+ 
должна вынести 6 марта по итогам 
двухдневного заседания организа-
ции. Мониторинговый комитет, по сло-
вам министра энергетики ОАЭ Сухейль 
аль-Мазруи, подготовил рекоменда-
цию, детали которой будут обсуждать-
ся в четверг.

Встреча 4 марта завершилась без 
консенсуса. По данным источника 
«Известий», знакомого с позицией рос-
сийской делегации, РФ не поддержала 
идею усилить сокращение добычи ещё 

на 1,5 млн баррелей. Александр Новак 
представит позицию Москвы 6 марта 
на министерской встрече ОПЕК+.

Между странами объединения 
явно усилились противоречия в оцен-
ке проблем на энергетических рынках, 
считает заместитель генерального 
директора Института национальной 
энергетики Александр Фролов.

— Соответственно, различается и ви-
дение дальнейших действий, которые 
необходимо предпринять для стабили-
зации цен, — отметил эксперт. — ОПЕК 
во главе с Саудовской Аравией полагает, 
что необходимо сократить добычу, ведь 
прогнозный спрос снижается. А Россия, 
по всей видимости, не намеревается 

идти на это, так как, с одной стороны, 
нынешние проблемы носят временный 
характер и спрос будет увеличиваться, 
а с другой — ситуация в нашей нефтя-
ной отрасли остаётся стабильной и при 
действующих ценах.

По мнению Александра Фролова, 
если РФ не присоединится к сокраще-
нию, это приведёт к расколу ОПЕК+, 
но наша страна отвоюет новые рынки 
сбыта. Кроме того, возможно, Москва 
добивается более скромного сокраще-
ния — на уровне 200–300 тыс. баррелей 
в сутки, добавил эксперт.

С начала года стоимость чёрного зо-
лота упала на 20% из-за страха инве-
сторов перед распространением ко-

Экономика и бизнес

На долгую памятку
A При этом, как рассказывал 

«Известиям» руководитель 
службы ЦБ по защите прав потребите-
лей финуслуг Михаил Мамута, в начале 
2019-го продажи ИСЖ росли, но с 1 апреля 
вступило в силу указание ЦБ, обязавшее 
банки информировать клиентов при про-
даже продуктов по страхованию жизни. 

— В соответствии с указанием стра-
ховые организации должны предо-
ставлять потенциальному потреби-
телю информацию о всех значимых 
условиях договора страхования, в том 
числе о том, что договор страхования 
не является договором банковского 
вклада, а значит, не может быть гаран-
тирован системой страхования бан-
ковских вкладов, а также о наличии 
и размере выкупной суммы, — напом-
нила пресс-служба регулятора.

Председатель правления КонфОП 
Дмитрий Янин полагает, что вместо 
дискредитировавшего себя в восприя-
тии потребителей инвестстрахования 
банки перешли на родственный про-
дукт, который ещё не успел негативно 
зарекомендовать себя. Но, по его мне-
нию, если информирование, которое, 
безусловно, улучшилось, не будет из-
менено, то через пару лет и НСЖ тоже 
может обрести недобрую славу. 

�� ХРАНИТЬ ТАЙНУ

Тайные покупатели общества потре-
бителей посетили московские офисы 
десяти входящих в топ-10 кредитных 
организаций — Сбербанка, ВТБ, Газ-
промбанка, Альфа-банка, Россельхоз-
банка, банка «Открытие», Московского 
кредитного банка (МКБ), ЮниКредит 
банка, Райффайзенбанка и Росбанка. 
В девяти банках (у МКБ такого продук-
та нет) клиентам предлагают приоб-
рести НСЖ. По итогам консультаций 
«резиденты» КонфОП отвечали на три 
вопроса  — проинформировали ли 
их о том, что НСЖ не защищён систе-
мой гарантирования, о размере выкуп-
ной суммы при расторжении договора, 
а также о штрафах при отсутствии или 
несвоевременном внесении взносов.

Полученные результаты: ни в одном 
из девяти банков специалист не предо-
ставил сведений по первому вопросу. 
По второму их предоставили только 
в Сбербанке и Росбанке, по третьему — 
только в Газпромбанке.

— В ходе исследования выяснилось, 
что банки не информируют потребите-
лей о рисках предлагаемых продуктов. 

Люди не знают, что система страхо-
вания вкладов не действует и нет га-
рантированного дохода. Особый риск 
НСЖ — невозможность забрать день-
ги в полном объёме раньше окончания 
договора, — прокомментировал пред-
седатель правления КонфОП.

Из девяти банков на запрос «Извес-
тий» ответили пять.

Замдиректора департамента раз-
вития и эффективности розничного 
бизнеса Росбанка Мария Ковалева со-
общила, что во всех скриптах для об-
щения с клиентами делается акцент 
на нюансах, чтобы клиент понимал, что 
он покупает.

— Консультация по инвестиционным 
и страховым продуктам была проведе-
на корректно. Сотрудник проконсуль-
тировал об условиях продуктов, в том 
числе о комиссиях и возможных поте-
рях при закрытии продукта, — заяви-
ли в пресс-службе Райффайзенбанка.

В пресс-службе ВТБ «Известиям» 
заявили, что банк соблюдает требо-
вание ЦБ по предоставлению инфор-
мации о продукте при продаже НСЖ. 
Схожие ответы «Известия» получили 
в банке «Открытие» и СК «Сбербанк 
страхование жизни».

Вице-президент ВСС Виктор Ду-
бровин пояснил, что основной упор 
в информировании граждан, заклю-
чающих через банки договоры НСЖ, 
делается на памятку.

Однако в КонфОП считают, что та-
кой механизм не позволяет полностью 
защитить права потребителей финан-
совых услуг.

— Потребитель принимает реше-
ние о покупке на стадии предложения, 
а не подписания договора, — уверен 
Дмитрий Янин. — Учитывая уровень 
финансовой грамотности людей, ко-
торые зачастую не читают, что подпи-
сывают, полную информацию банки 
должны предоставлять в момент пред-
ложения продукта. Чтобы люди смог-
ли сделать взвешенный выбор.

Поэтому, утверждает председатель 
правления КонфОП, указание ЦБ нуж-
дается в корректировке.

— Логично даже, если бы информа-
ция о рисках предоставлялась уже 
на стадии маркетинга, указывалась 
на сайте и в рекламе, — добавил он.

Как рассказал «Известиям» Дмит-
рий Янин, КонфОП обсуждала эти во-
просы с регулятором, но пока нет яс-
ности, будут ли внесены изменения 
в указание ЦБ.

около 900

криптовалютных фондов 
действует сегодня в мире

Глава Минэнерго Александр Новак и генсек ОПЕК Мухаммед 
Баркиндо поздоровались друг с другом ногами

Основной объём сокращения добычи придётся на Саудовскую Аравию, полагают эксперты (на фото — министр энергетики 
страны Абдель Азиз бен Сальман Аль Сауд и Александр Новак)

Золотые слитки высшей пробы 99,99 на Красноярском заводе цветных металлов 
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Тарифу время
Цены на электроэнергию планируют выровнять к 2021 году

Любовь Лежнева

Е диная госполитика формирования та-
рифов на электроэнергию, с инициати-

вой введения которой выступила спикер 
Совфеда Валентина Матвиенко, может 
появиться в России уже в первой полови-
не 2021 года. Как сообщили «Известиям» 
в комитете Совета Федерации по бюд-
жету и финансовым рынкам, она пред-
полагает выравнивание расценок в реги-
онах как минимум до средних по стране 
(3,4 рубля за кВт.ч). Там, где тарифы уже 
сейчас меньше этого значения, повыше-
ния стоимости электроэнергии не будет. 
Выравнивание тарифов должно привести 
к снижению цен примерно на 50% в убы-
точных субъектах, уверены в СФ. Плани-
руется, что частично инициатива будет 
реализована за счёт госсубсидирования. 
Если право на подобную поддержку го-
сударства появится и у бизнеса, то она 
в первую очередь понадобится социаль-
но ориентированным предприятиям, от-
мечают эксперты.

�� ЕСТЬ РАВНЕЕ

Сейчас самые высокие тарифы зафик-
сированы на Камчатке, в Магаданской 
области и на Чукотке (около 8 рублей 
за кВт.ч), а самые низкие — в Иркутской 
области (меньше 1 рубля за кВт.ч). Такой 
разброс препятствует привлечению ин-
вестиций в регионы, поэтому его нужно 
сокращать, заявил «Известиям» член ко-
митета Совета Федерации по бюджету 
и финансовым рынкам Валерий Семёнов.

— Председатель СФ Валентина Мат-
виенко имела в виду не усреднение цен 
на электроэнергию, а усиление государ-
ственного регулирования. Тарифы будут 
определяться по двум направлениям. Во-
первых, неоправданно завышенные цены 
будут пересмотрены. Они должны быть 
реально экономически обоснованы, — 
отметил сенатор.

В стране очень много «компаний-при-
сосок», которые имеют лишь несколько 
метров или километров линий электро-
передачи и ничего не делают для улуч-
шения качества поставок, но активно 
повышают конечную стоимость. Кро-
ме того, несмотря на развитую электро-
энергетическую систему, Россия зани-
мает 12-е место в мире по её доступности, 
сообщил сенатор. Это, считает он, связа-

но с уровнем доходов населения, поэтому 
вариант усреднения цены по всей стра-
не не рассматривается.

— Во-вторых, конечно, нам придётся 
прибегнуть к федеральному субсиди-
рованию, потому что введение единой 
политики формирования цен не долж-
но повлечь увеличения уже существу-
ющих в регионах. Сегодня средний та-
риф — 3,4 рубля за кВт.ч. Цена по всей 
стране должна быть ниже этого пока-
зателя. Это значительно улучшит ка-
чество жизни людей, — уверен Валерий 
Семёнов.

Премьер-министр Михаил Мишустин 
уже поручил проработать инициативу 
Валентины Матвиенко. «При хорошем 
развитии событий» новые тарифы могут 
появиться в первой половине 2021 года, 
считает сенатор. В ближайшее время 
правительство и Совфед определят фор-
мат и составят график работы. Госдума, 
региональные власти и компании тоже 
будут привлечены к диалогу.

В самых бедных регионах — самые 
большие тарифы, и при реализации ини-
циативы это нужно изменить в первую 
очередь, если перед страной стоит за-
дача развивать субъекты, считает пер-
вый зампреда комитета Совета Феде-
рации по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию Сергей 
Лисовский.

— Ранее субсидирование тарифов 
на Дальнем Востоке производилось 
за счёт других регионов — например, Кур-
ганской области, где тариф повысился 
на 1,5%. С точки зрения государства, это 
очень недальновидно. Тут требуется 
строгий госконтроль. Чтобы бедные ре-
гионы хоть немного задышали, нужно со-
кратить тарифы на 50%, — заявил сенатор.

Большое внимание нужно уделить 
и снижению тарифа для малого и сред-
него бизнеса, считает член комитета Со-
вета Федерации по экономической поли-
тике Иван Абрамов.

— Минэнерго предоставит аналити-
ку, от которой мы будем отталкиваться. 
Но политику в этом вопросе точно нужно 
менять, — сказал «Известиям» политик.

Цены не будут одинаковыми в каж-
дом регионе ввиду объективных особен-
ностей, но должен быть установлен по-
толок, подчеркнул член комитета Совета 
Федерации по федеративному устрой-
ству, региональной политике, местному 

самоуправлению и делам Севера Дмит-
рий Кузьмин.

— Устанавливать среднюю температу-
ру по больнице в данном случае было бы 
неправильно. Но сократить разрыв, ко-
нечно, необходимо, — заявил он «Извес-
тиям».

Поддерживают инициативу Вален-
тины Матвиенко и «Россети», заявил 
«Известиям» заместитель гендиректо-
ра компании по экономике и финансам 
Павел Гребцов.

— В настоящее время тарифы могут 
различаться в несколько раз в зависимо-
сти от субъекта. Так, например, тарифы 
в Иркутской области — 0,44 рубля за кВт.ч. 
Это в 3,8 раза ниже, чем в соседней Бу-
рятии (1,69 рубля за кВт.ч) и в восемь раз 
ниже, чем в Республике Тыва (3,52 рубля 
за кВт.ч). Такой разрыв препятствует раз-
витию регионов, — считает он.

�� ПОНИЖЕНИЕ С ПОВЫШЕНИЕМ

Даже после введения единой политики 
практика перекрёстного субсидирова-
ния, когда одни регионы будут платить 
за других, конечно, останется, считает 
директор центра экспертизы цен и тари-
фов НИУ ВШЭ Станислав Бржезянский.

— И это неплохо, во всех странах так. 
Если же будет вводиться субсидирова-
ние тарифов для бизнеса, то, естествен-
но, его нужно предоставлять социально 
ориентированным предприятиям, а не, 
например, ночным клубам, — пояснил 
«Известиям» эксперт.

Если правительство всё же решит 
прибегнуть к реальному усреднению, 
цены на электроэнергию в некоторых 
регионах могут увеличиться примерно 
в два раза, что вызовет недовольство на-
селения и бизнеса, заявил в беседе ди-
ректор Института проблем ценообра-
зования и регулирования естественных 
монополий НИУ ВШЭ Илья Долматов.

Правильнее, когда понижение про-
исходит за счёт субсидирования из го-
сударственного бюджета, считает экс-
перт. Только в этом случае все начинают 
более ответственно относиться к расхо-
дованию средств — приходит понимание, 
что нужно повышать эффективность мер 
субсидирования субъекта и действи-
тельно развивать регион.

В Минэнерго не смогли оперативно 
предоставить комментарий «Известиям».
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ронавируса и ожиданий снижения 
спроса на сырьё.

Оъединённый технический комитет 
группы (JTC) после заседания 3 мар-
та предложил дополнительное сокра-
щение добычи в объёме от 600 тыс. 
до 1 млн баррелей в сутки во втором 
квартале. При этом он сохранил ре-
комендацию продлить действующую 
сделку, по условиям которой страны 
ОПЕК+ до конца 2020 года сокраща-
ют добычу на 1,7 млн баррелей в сут-
ки к уровню октября 2018 года.

1 марта президент Владимир Путин 
провёл совещание с руководством ма-
кроэкономического блока правитель-
ства, ЦБ и нефтегазовыми компаниями, 
на котором обсуждались возможные 
варианты действий при падении цен 
на нефть ниже отметки $50 за баррель 
Brent. С одной стороны, была отмече-
на важность механизма ОПЕК+, с дру-
гой — президент подчеркнул, что «для 
российского бюджета, для нашей эко-
номики текущий уровень цен на нефть 
является приемлемым». Он напомнил, 
что в рамках макроэкономической 
политики РФ в этом году за базовый 
уровень взята стоимость нефти Brent 
$42,4 за баррель.

�� НУЖНО ЛИ УРЕЗАТЬ

Эксперты, опрошенные «Известиями», 
считают, что по итогам встречи в Вене 
стоит ожидать дополнительного со-
кращения добычи. Но, возможно, будет 
скорректирован объём снижения, и тог-
да Россия в итоге присоединится к ре-
шению для поддержания уровня цен.

— Фактор США, вероятно, останав-
ливает РФ в вопросе согласования до-
полнительных ограничений, — полага-

ет ведущий аналитик Forex Optimum 
Иван Капустянский. — Складывает-
ся ощущение, что у российских пред-
ставителей энергетического сектора 
есть понимание: не стоит дальше усту-
пать рынок американским добытчи-
кам. Или же это торг, чтобы получить 
лучшие условия от ОПЕК+.

О том, что Россия, скорее всего, 
всё-таки присоединится к общему 
решению ОПЕК+, говорит и эксперт 
Академии управления финансами 
и инвестициями Геннадий Никола-
ев. При этом у Москвы много причин 
не связывать себя серьёзными обяза-
тельствами с картелем, чтобы не те-
рять свою долю рынка в пользу ком-
паний из США, которые, несмотря 
на падение рыночных цен, наращива-
ют активность, отметил Геннадий Ни-
колаев. Ожидается, что американские 
сланцевики в 2020 году увеличат объё-
мы добычи на 600 тыс. баррелей в сут-
ки и ещё на 200 тыс. — в 2021 году, тог-
да как уже заключённые соглашения 
ОПЕК подразумевают сокращение про-
изводства на 2,1 млн баррелей.

Эксперт полагает, что по итогам 
встречи в Вене основной объём со-
кращения придётся на Саудовскую 
Аравию — страна может снизить бу-
ровую активность на 500 тыс. баррелей 
в сутки за счёт сокращения экспорта 
нефти в КНР. А вот Россия, по его мне-
нию, вполне может ограничиться 70–
100 тыс. баррелей.

В краткосрочной перспективе такое 
решение способно оказать поддерж-
ку нефтяным котировкам: они могут 
укрепиться до отметки $56 за баррель 
против сегодняшних $52. Потенциал 
дальнейшего роста цен пока ограни-
чен состоянием китайской экономики.

Если же ОПЕК+ всё-таки не примет 
дополнительных мер поддержки цен, 
такое решение может спровоцировать 
обвал котировок на нефтяном рын-
ке. При этом падение начнётся не сра-
зу, а в момент очередной волны пани-
ки от распространения коронавируса. 
На этом фоне Brent может достичь от-
метки $44 за баррель, отметил Иван Ка-
пустянский.

Впрочем, шеф-аналитик TeleTrade 
Пётр Пушкарёв считает, что острота 
коронавирусной тематики, вероятнее 
всего, к маю-июню спадёт и, возможно, 
для ОПЕК+ стратегически правильно 
было бы «не прогибаться под ситуацию».

В крупнейших нефтяных компани-
ях на запросы «Известий» на момент 
публикации не ответили.
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Болеть не вредно
A В «Единой России» готовы 

поддержать эту инициати-
ву, но с условием, что перечисление де-
нег гражданам будет своевременным, 
заявил «Известиям» первый зампред 
фракции партии в Думе Андрей Исаев.

— Работникам этот законопроект 
даёт ряд преимуществ. Например, 
у работодателя может не оказаться 
средств для положенных выплат. Также 
плюс в том, что трудящийся, получая 
деньги на больничный непосредствен-
но из кассы ФСС, будет чувствовать 
себя более спокойно, чем сейчас, ког-
да эти средства выплачивает работо-
датель, которому они засчитываются 
в конце года при уплате взносов в Фонд 
социального страхования, — пояснил 
парламентарий.

По его словам, сегодня граждане за-
частую боятся оформлять лист времен-
ной нетрудоспособности или уходить 
в декретные отпуска, чтобы не кон-
фликтовать с работодателем.

— Поэтому для трудящихся этот 
механизм выплат является лучшим. 
Но мы, конечно, будем обращать вни-
мание, чтобы была обеспечена реаль-
ная возможность получить деньги — на-
пример, в кассах ФСС, которые можно 
расположить, допустим, в поликлини-
ках. В целом мы эту идею поддержи-

ваем, — отметил в беседе с «Известия-
ми» депутат.

Эксперимент под названием «Пря-
мые выплаты» был запущен ФСС ещё 
в 2012 году. Тогда он затронул всего 
несколько регионов: Астраханскую, 
Курганскую, Новосибирскую, Новго-
родскую, Тамбовскую области и Хаба-
ровский край. Согласно условиям про-
екта, ФСС возмещает работнику деньги 
в течение 10 дней с момента обращения. 
В нынешнем году эксперимент распро-
странится уже на 59 субъектов России. 
Принципиально в него не включены во-
семь самых крупных территорий: Санкт-
Петербург, Москва, Московская, Челя-
бинская и Свердловская области, ХМАО, 
а также Краснодарский и Пермский края. 
Как объяснили авторы инициативы, это 
необходимо, чтобы у ФСС не возникло 
проблем с большим кассовым разрывом.

В Минтруде оперативный ком-
ментарий «Известиям» предоставить 
не смогли.

�� ДЕНЬГИ — СРАЗУ

Позитивно отнеслись к законопроекту 
и в большинстве оппозиционных фрак-
ций Госдумы.

— Его можно поддержать. Например, 
женщина работает на предприятии, 

а оно банкротится, в итоге ей не пла-
тят декретные деньги. А в этом случае 
она их получит вне зависимости от фи-
нансовых проблем работодателя, — по-
яснил «Известиям» зампред фракции 
КПРФ Валентин Шурчанов.

Зампред фракции «Справедливой 
России» Валерий Гартунг отметил, что 
сначала нужно изучить законопроект, 
в котором важны детали. Если его при-
нятие не повлечёт ущемления прав 
граждан (например, они будут не сразу 
получать деньги), документ можно под-
держать, заявил он «Известиям». Депу-

тат убеждён, что государство надёжнее 
бизнеса, и поэтому в целом оценивает 
предложение позитивно.

Необходимой считает эту инициа-
тиву и зампред фракции ЛДПР Ярослав 
Нилов. По его словам, к нему обрати-
лись три многодетные мамы из Смо-
ленской области, декретные выплаты 
которым были восстановлены только 
после депутатского запроса в проку-
ратуру и ФСС.

А вот глава Федерации независимых 
профсоюзов России Михаил Шмаков 
в разговоре с «Известиями» подчерк-
нул: прежде чем принимать законо-
проект, нужно подвести итоги экспери-
мента, начатого ФСС в регионах. После 
этого необходимо обязательно выне-
сти его на обсуждение трёхсторонней 
комиссии по урегулированию социаль-
но-трудовых отношений.

— Сначала нужно подвести итоги 
эксперимента и послушать отчёт лиц, 
ответственных в правительстве, по-
нять, что это дало. И только после этого 
можно будет обсуждать распростране-
ние на всю страну, — заверил он «Из-
вестия».

По его словам, законопроект нуж-
но внимательно изучить, потому что 
пока его содержание профсоюзам не-
известно.

Муниципал, да удал
Местных депутатов включат в комиссии по капремонту

Максим Ходыкин 

З а муниципальными депутатами 
предложили законодательно закре-

пить возможность входить в комиссии 
по приёмке капремонта домов. Иници-
ативу, которая призвана помочь гражда-
нам эффективнее отстаивать свои права, 
планируют внести в Госдуму в ходе осен-
ней сессии. Об этом «Известиям» сооб-
щил один из её авторов, председатель 
комиссии Мосгордумы по госстроитель-
ству и местному самоуправлению Алек-
сандр Козлов. В данный момент в ко-
миссии по приёмке капремонта входят 
только мундепы столицы, однако эту 
практику стоит распространить на всю 
страну, считают эксперты. Ранее о необ-
ходимости усиления муниципалитетов 
заявлял Владимир Путин.

�� ДОМАШНИЙ МУНДЕП

Наделить мундепов правом входить 
в комиссии по приёму результатов кап-
ремонта предложили в «Единой Рос-
сии». В данный момент, как сообщил 
«Известиям» координатор федераль-
ного проекта ЕР «Школа грамотного 
потребителя» Александр Козлов, идут 
консультации с ассоциациями муни-
ципалитетов, после чего планируется 
внести предложение на рассмотрение 
Госдумы. Авторы инициативы рассчи-
тывают, что это может произойти в ходе 
осенней сессии парламента.

— Сейчас много говорят о расшире-
нии полномочий муниципальных депу-
татов. Учитывая, что программа капре-
монта действует по всей стране и в неё 
включены тысячи многоквартирных до-
мов, нужно говорить о том, что жите-
ли не должны оставаться с капиталь-
ным ремонтом один на один, — отметил 
Александр Козлов.

Сегодня в комиссии по капремон-
ту входят только представители мест-
ных властей, управляющих компаний 

и сами собственники. Мундепы при-
нимают участие в открытии, приёмке 
и контроле качества работ пока только 
в Москве. Стоит отметить, что местные 
власти тоже попали в состав комиссий 
недавно — соответствующий закон был 
принят 2 декабря 2019 года. С момента 
его официального опубликования пред-
ставители городских, районных и сель-
ских администраций получили право 
принимать работы по капремонту.

Предложение единороссов уже под-
держали в думском комитете по жи-
лищной политике и жилищно-комму-
нальному хозяйству.

— Это полезная инициатива, и помощь 
на этом участке работы очень нужна, 
так как качество и сроки работ по кап-
ремонтам не всегда на должном уров-
не, — заявил «Известиям» первый зам-
пред комитета Сергей Пахомов.

Парламентарий подчеркнул, что уча-
стие местных депутатов существенно 
укрепит позиции граждан в комисси-
ях и поднимет итоговое качество работ 
по капремонтам жилых домов.

За распространение опыта, уже став-
шего привычным для Москвы, выступа-
ют и в столичном парламенте.

— Именно активное участие москви-
чей и контроль со стороны муници-
пальных депутатов сегодня позволяют 
столичной программе капитального 

ремонта жилья работать эффективнее. 
Думаю, что опыт Москвы могут взять 
на заметку многие регионы, — сказал 
«Известиям» председатель Мосгорду-
мы Алексей Шапошников.

Он напомнил, что в столице за каж-
дым домом, в котором идёт капремонт, 
закрепили конкретного депутата, ко-
торый контролирует ход работ и при-
нимает участие в открытии и приёмке 
объекта.

Однако не все настроены столь по-
зитивно. Например, президент Обще-
российского конгресса муниципальных 
образований, депутат Госдумы Виктор 
Кидяев считает, что к использованию 
опыта Москвы в субъектах РФ необхо-
димо подойти взвешенно. Столичный 
регион заметно отличается от других 
территорий России, напомнил он.

�� ВЛАСТНЫЙ РЕСУРС

Эксперты, опрошенные «Известиями», 
также поддерживают распространение 
московского опыта на все субъекты РФ.

— К сожалению, при всех возможно-
стях граждан непосредственно контро-
лировать капремонт, осуществляемый 
за их деньги, у большинства жите-
лей зачастую не хватает энергии, сил 
и времени включаться в этот процесс, — 
пояснил «Известиям» председатель ко-
миссии Общественной палаты по тер-
риториальному развитию и местному 
самоуправлению Андрей Максимов.

Привлечение муниципальных де-
путатов к контролю за капремонтом 
по всей стране планируется осущест-
влять с помощью всероссийских ассо-
циаций муниципальных депутатов, от-
мечают инициаторы законопроекта.

— Поддержание достойного состоя-
ния жилого фонда входит в круг важней-
ших вопросов местного значения. Поэ-
тому органы местного самоуправления, 
несомненно, должны принимать участие 
в процессе капремонта, — считает прези-

дент Общероссийского конгресса муни-
ципальных образований Виктор Кидяев.

Однако муниципальные депутаты 
могут не иметь навыков в сфере контро-
ля за капремонтом, и это необходимо 
учитывать, заметил он. Более того, не-
обходимо чётко прописать новые пол-
номочия мундепов и внести изменения 
в нормативные акты хотя бы на муници-
пальном уровне.

Согласно статистике обращений, по-
ступивших в приёмные сети обществен-
ного контроля в сети ЖКХ в 2019 году, 
чуть более 30% проблем было связано 
именно с качеством работ по капремон-
ту. Ещё 22,6% обращений граждан было 
связано со взносами — уплата, учёт, раз-
мер и изменение. На третьем месте ока-
зались запросы, связанные с качеством 
формирования региональных программ 
по капремонту (16,2%).

Депутаты действительно могут по-
мочь с решением этих проблем, но не все 
из них компетентны, согласна и зампред 
комиссии ОП по территориальному раз-
витию и местному самоуправлению, ис-
полнительный директор центра обще-
ственного контроля «ЖКХ Контроль» 
Светлана Разворотнева.

— Что касается приёмки, то депутаты, 
которые не специализируются на этой 
теме, могут выявить проблемы не лучше 
собственников. Однако у них есть власт-
ный ресурс, чтобы пресекать возмож-
ные нарушения, — сообщила эксперт.

Как рассказал Александр Козлов, для 
повышения уровня подготовки в сфере 
ЖКХ для депутатов из регионов будут 
организованы семинары. Тестовое за-
нятие прошло в Москве 2 марта — мун-
депы изучали региональную программу 
капремонта общего имущества в мно-
гоквартирных домах, механизмы взаи-
модействия с УК (управляющими ком-
паниями), подрядными организациями 
и собственниками жилья, а также уча-
ствовали в тренингах по информацион-
но-методической поддержке граждан.

Общество

Опасные переменки
Как в Германии борются с неонацизмом в школах

Мария Васильева 

В одном из старейших учебных заве-
дений Баварии восьмиклассники об-

менивались сообщениями, пестрящими 
свастикой, изображениями Гитлера и ан-
тисемитскими комиксами. Сотрудники 
полиции фиксируют подобные случаи 
в разных городах. В министерстве об-
разования и культуры Баварии заявили 
«Известиям», что со школьниками уже 
проводится воспитательная работа, од-
нако правительство планирует ввести 
новую учебную программу по истории, 
уделяющую особое внимание памя-
ти жертв национал-социализма. Кро-
ме того, готовится закон об ужесточе-
нии контроля над интернет-ресурсами.

�� МУЧЕНИКИ БЕЗ НАУКИ

Мюнхенская полиция начала рассле-
дование в монастырской гимназии ба-
варской коммуны Шефтларн в конце 
февраля, после тревожных сообщений 
родителей. Их 14-летние дети — около 
50 человек — получили рассылку с ан-
тисемитскими комиксами, свастикой 
и порнографией. Оказалось, что это 
шутка двух восьмиклассников в общем 
чате. Директор гимназии Вольфганг Заг-
майстер опубликовал открытое письмо, 
подчеркнув, что в учебном заведении 
не потерпят человеконенавистничества 
в любом его проявлении. Одного из ви-
новников уже отстранили от учёбы.

— Обычно мы не решаемся на подоб-
ные меры, это нехристианское отноше-
ние, — заявил «Известиям» заместитель 
директора гимназии Рейнхард Розенбек.

По данным полиции, подростки 
не имеют никакого отношения к пра-
вым, но такой «юмор» не может оста-
ваться без внимания. Вызывающее по-
ведение в Сети — прежде всего результат 
отсутствия фундаментальных знаний. 
Тем более что в школах Баварии об исто-
рии преступлений национал-социализ-
ма подробно начинают рассказывать 
только в 9-м классе.

— Сохранение памяти о преступлени-
ях национал-социализма и страданиях 
его жертв — одна из главных задач исто-
рического и политического образова-
ния во всех школах Баварии, — отметил 
в беседе с «Известиями» представитель 
пресс-службы министерства образова-
ния и культуры Баварии.

Как отметили в ведомстве, сразу по-
сле инцидента в школу были направ-
лены письменные рекомендации для 
администрации (имеются в распоряже-
нии «Известий»), в том числе руковод-
ство гимназии просят провести беседы 
со школьниками и родителями. Сейчас 
министерство образования и культуры 
Баварии разрабатывает для них разда-
точный материал.

�� В ОТВЕТЕ ЗА ПАМЯТЬ

Этот эпизод — не единичный случай. 
По данным немецких СМИ, подобные 
чаты заводили подростки и в других 
учебных заведениях Баварии. В Гра-
финг-Мюнхене школьники разослали 
боевую песню штурмовых отрядов СА. 
Ученики гимназии имени Райнера Ма-
рии Рильке в Иккинге отправили фо-
тографии Гитлера в общий чат клас-
са. Такие же ЧП происходили в школах 
в Вольфратсхаузене и Пенцберге.

— Мы решительно осуждаем дей-
ствия наших учащихся, создавших 
этот чат, и уже приняли все необходи-
мые педагогические меры, чтобы мо-
лодые люди осознали последствия сво-
их поступков, — заявили «Известиям» 
в пресс-службе гимназии имени Риль-
ке в Иккинге.

Новое поколение, разумеется, не ви-
новато в войне и геноциде, но оно не-
сёт ответственность за то, чтобы подоб-
ное никогда не случилось снова, заявил 
«Известиям» военный историк Гельд 
Ульрих Херрман.

Как отметил эксперт, сегодня опас-
ное время, когда не просто говорят 
о прошлом, но и заново создают образы 
врагов. Историк упомянул резолюцию 
Европарламента «о важности сохране-
ния исторической памяти для будуще-
го Европы», за которую в сентябре про-
шлого года проголосовало абсолютное 
большинство депутатов.

— Ужасно, что политики подписались 
под документом, в котором говорится 

о том, что СССР и Германия совмест-
но выбрали курс для Второй мировой 
вой ны, а значит, в равной степени ви-
новаты в геноциде, — заявил Гельд Уль-
рих Херрман.

Историк подчеркнул, что политиза-
ция исторических тем опасна прежде 
всего для юного поколения, которое 
только начинает узнавать правду.

Как отмечают баварские власти, в та-
ких условиях особая ответственность 
ложится именно на образовательные 
учреждения.

— На уроках истории в баварских шко-
лах при обсуждении войны на уничто-
жение, которую развязали национал-
социалисты против Восточной Европы 
в 1939–1945 годах, предельное внимание 
уделяется её жертвам, — отметил в раз-
говоре с «Известиями» представитель 
министерства образования и культуры.

Правительство Баварии планирует 
ввести новую программу LehrnPLUS, ко-
торая предлагает альтернативные спо-
собы изучения истории. Предлагается 
проводить экскурсии к мемориалу жерт-
вам национал-социализма, чтобы школь-
ники могли оценить масштабы челове-
ческих жертв и узнать личные истории 
тех, кто подвергался преследованиям. 
Кроме того, как отмечают в ведомстве, 
на уроках должна будет обсуждаться 
историческая ответственность немцев 
как основа для оценки культуры памя-
ти и поминовения жертв.

В администрации гимназии в Иккин-
ге пояснили «Известиям», что уже уси-
лили программу «по воспитанию ценно-
стей и предотвращению экстремизма».

— Провинившихся не отстранили 
от учёбы, однако теперь они обязаны 
систематически участвовать в памят-
ных мероприятиях, посвящённых жерт-
вам национал-социализма, — добавили 
в администрации.

�� ЦИФРОВАЯ ОБОРОНА

Эпизод в Баварии не только стал ката-
лизатором изменений в местной об-
разовательной системе, но и заставил 
правительство задуматься об усилении 
контроля над интернет-площадками, 
которыми пользуются несовершенно-
летние. В пресс-службе министерства 
ФРГ по делам семьи, пожилых граждан, 
женщин и молодёжи «Известиям» рас-
сказали о том, что сейчас разрабатыва-
ется закон о защите детей и подростков 
от негативного влияния медиа.

— Проблема школьных чатов с экстре-
мистским содержанием — одна из задач, 
на разрешение которой направлен упо-
мянутый закон, — заявил представитель 
пресс-службы ведомства.

Документ предусматривает, что ос-
новные сайты, которые посещают дети 
и подростки, будут доработаны таким об-

разом, чтобы несовершеннолетние поль-
зователи не смогли столкнуться с опас-
ной для них информацией. Планируется 
создать также систему отчётности и жа-
лоб. Подобные меры позволят защитить 
детей не только от распространения че-
ловеконенавистнических сообщений, 
но и от так называемого «интернет-гру-
минга» (когда взрослые общаются с деть-
ми в Сети с преступными целями).

— В цифровом пространстве появятся 
отметки возрастных границ, что станет 
руководством для родителей, — отметил 
в разговоре с «Известиями» представи-
тель пресс-службы министерства.

Кроме того, планируется создание 
федерального центра защиты детей 
и подростков от негативного влияния 
медиа, чтобы в случае необходимости 
можно было привлекать к ответствен-
ности создателей интернет-платформ 
или киберпреступников.

Тем не менее пока власти ФРГ разра-
батывают новые меры защиты детей, 
взрослые продолжают распространять 
неуместные шутки в интернете. 1 мар-
та в баварских СМИ появилась инфор-
мация о том, что некий кандидат от ХСС 
в муниципальный совет в Оберлайхтерс-
бахе отправил в WhatsApp видео, на ко-
тором обнажённые девушки украшены 
свастикой. Дело расследует криминаль-
ная полиция Швайнфурта. В правоохра-
нительных органах уже отметили, что 
распространение символов неконсти-
туционных организаций наказуемо, по-
этому виновнику может грозить до трёх 
лет лишения свободы.

« В СТОЛИЦЕ 
ЗА КАЖДЫМ 
ДОМОМ, В КО-

ТОРОМ ИДЁТ КАПРЕМОНТ, 
ЗАКРЕПИЛИ КОНКРЕТНОГО 
ДЕПУТАТА. ОН КОНТРОЛИ-
РУЕТ ХОД РАБОТ И УЧАСТВУ-
ЕТ В ПРИЁМКЕ ОБЪЕКТА

Мюнхенская полиция начала расследование инцидента
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«Вроде фашисты,  
а младенца спасли»
История девочки Раи, которая выжила в войну  
благодаря немецкому врачу 

Екатерина Ясакова,  
Ярослава Костенко

Родившаяся во время Великой Отече-
ственной войны в занятой фашиста-

ми деревне Раиса Николаевна Лесникова 
осталась жива только потому, что её вовре-
мя прооперировали в немецком госпитале. 
У годовалого младенца с гнойным плеври-
том в те годы практически не было шансов 
выжить, тем более на оккупированной тер-
ритории. Сейчас собеседнице «Известий» 
78 лет. После войны она пыталась найти сво-
его спасителя, но ей так и не удалось разы-
скать никакой информации о нём.

�� ПАН ИЛИ ПАНЕНКА?

Деревня Фомино в Ярцевском районе Смо-
ленской области неподалеку от трассы 
Москва — Минск существует и по сей день. 
В 1942 году по этой дороге немцы двига-
лись к столице СССР. Останавливались они 
обычно в населённых пунктах, расположен-
ных рядом с шоссе. В одном из них и жили 
родители Раисы Лесниковой — Анна и Ни-
колай Сорокины со своим четырёхлетним 
сыном. И ждали рождения дочери.

По воспоминаниям Анны Сорокиной, 
в Фомино останавливались не немец-
кие, а австрийские вольнонаёмные части. 
Солдаты, служившие там, не устраива-
ли зверских расправ и даже позволили ей 
из-за беременности не рыть окопы вместе 
с остальными жителями деревни.

Дочь Раиса появилась на свет, когда во-
енные были дома. Они даже поинтересова-
лись: «Пан или паненка?» Но, конечно, ни-
какого свидетельства о рождении ребёнка 
никто не выдал.

Отец Раисы в то время сбежал из пле-
на и жил с семьёй. Он считался предате-
лем, но в деревне его никто не искал, Фо-
мино находилось на оккупированной 
территории.

В 1943 году фашисты двинулись на за-
пад, в Белоруссию, забрав с собой в плен 
часть местных жителей. По пути колонна 
остановилась в деревне Высокое. Сейчас 
сложно понять, где именно на-
ходился этот населённый 
пункт  — в Белоруссии 
есть две деревни Высо-
кое: Малое и Большое. 
В одной из них и про-
изошла эта история.

�� НЕМЕЦКИЙ 
ГОСПИТАЛЬ

В Белоруссии тогда 
многие болели 
тифом. Нем-

цы боялись заразиться и на домах с за-
болевшими писали: «Тиф». Вся семья 
Раисы им переболела. А годовалую ма-
лышку ждала другая напасть. У неё на-
чался гнойный плеврит — скопление 
гноя в плевральной полости.

— Я потом только узнала, что это 
была почти верная смерть, — расска-
зывает Раиса Лесникова.

Мать с отцом решились отнести 
дочь в местный госпиталь, где ле-
жали раненые немцы. Врач, на вид 
лет тридцати, унёс девочку и велел 
родителям ждать. Анна Сорокина 
тогда очень испугалась, что он на-
вредит ребёнку.

Но вскоре маленькую Раю 
вынесли — всю забинтован-
ную. Врач приказал родителям: 
«Будете приходить через день 
на перевязки в течение деся-
ти дней».

— Фашисты, а младенца спасли, — вспоми-
нает Раиса Николаевна.

Её отец в те дни заболел воспалением 
лёгких и умер. Когда мать пришла с девоч-
кой на перевязку в госпиталь уже одна, врач 
поинтересовался: «А где пан?»

Он объяснил женщине, что если девоч-
ку плохо кормить до девяти лет, то она мо-
жет подхватить туберкулёз. Поэтому после 
войны Анна Сорокина решила не возвра-
щаться на родину и остаться в Высоком, 
чтобы не рисковать здоровьем дочери. 
Женщина стала портнихой, шила кукол 
и детские игрушки. Когда её пригласи-
ли работать кастеляншей в Дом ребёнка 

в Орше, они перебрались туда — в барак, 
построенный немцами. Тогда им ка-

залось, что это настоящие хоромы. 
В Белоруссии маленькая Рая по-
шла в школу.

�� БЕЗЫМЯННЫЙ  
     СПАСИТЕЛЬ

Подобных историй чудесно-
го спасения во время войны 

случалось немало. Напри-
мер, свекровь Раисы 

Николаевны в бело-
русской деревне 

Л я д ы сп ря-
тала у себя 

еврейскую девоч-
ку, и та выжила. Остальных ев-
реев, живших там, фашисты расстреляли 
в овраге.

После окончания школы Раиса пере-
ехала в Москву. Спустя годы, когда она ре-
шила стать донором, врачи спросили у неё 
о наличии заболеваний. Узнав о перене-
сённом в детстве гнойном плеврите, по-
интересовались: «А рёбра у вас все целы?» 
И объяснили, что при гнойном плеври-
те их часто удаляют, потому что те бук-
вально сгнивают. После такой операции 
люди если и выживают, то остаются кале-
ками. Однако немецкий врач так ювелир-
но откачал гной, что сохранил девочке все 
рёб ра. По сути, сохранил не только жизнь, 
но и здоровье.

Позже Раиса Николаевна попыталась 
найти немца, спасшего её. Правда, дан-
ных для этого было слишком мало: ника-
ких справок или рецептов у неё не оста-
лось — только шрам от операции.

В детстве мать постоянно твердила ей: 
никому об этом случае не рассказывай. 
В те времена люди боялись возможных ре-
прессий. А после смерти матери в 1993 году 
Раиса Николаевна обратилась на телевиде-
ние. Надеялась, что какие-то фотографии 
или документы немцев, стоявших в той 
белорусской деревне, остались — в самом 
Высоком или где-нибудь в архивах. Мать 
её вспоминала, что захватчики показыва-
ли свои семейные снимки, приговаривая: 
«Плохая война, мы не хотим войны».

Журналисты сделали запросы в посоль-
ство Германии, в архивы. Женщина расска-
зала свою историю в эфире. Однако никто 
так и не откликнулся — никаких сведений 
о враче найти не удалось.

— Передача получилась трогательной. 
Но из архивов в Витебской области при-
шёл ответ, что ничего, к сожалению, ра-
зыскать не получилось, — рассказала Ра-
иса Николаевна.

Врач, который спас ей жизнь, так 
и остался безымянным. Но, по сло-
вам женщины, помнить она его бу-
дет всегда.

Известия Победы

«Гулко отдаются в пустынных улицах шаги военнопленных»
О чём писали «Известия» 75 лет назад

Елена Сидоренко

Выпуски «Известий» в начале марта 
1945 года переполнены эмоциональ-

ными репортажами военкоров c осво-
бождённых территорий. Советские люди 
не переставали ужасаться зверствам на-
цистов, увидев следы их преступлений. 
А в тылу уже вовсю готовились к весен-
не-полевым работам и к 8 Марта.

�� «ПОМНИТЕ О НАС»

В выпуске от 1 марта 1945 года «Извес-
тия» опубликовали репортаж Александ-
ра Булгакова об освобождении Гжатска 
(сейчас Гагарин), в котором был концла-
герь для советских солдат.

«Через город проходят войска. Насе-
ление бежало. Гулко отдаются в пустын-
ных улицах шаги военнопленных нем-
цев. Мрачные, угрюмые, злобные лица. 
Ни слова, ни звука в рядах», — писал он.

В репортаже корреспондент приво-
дил страшные факты: на всей террито-
рии концлагеря лежали тела узников, 
ставших жертвами надрессированных 
собак. Трупами были заполнены и ба-
раки. Поражённые этой картиной, сол-
даты уже готовы были закрыть дверь 
и уйти, но вдруг услышали голос — сре-
ди трупов лежал умирающий человек.

«Я... русский... Здесь были русские во-
еннопленные... умерли с голоду... Нас за-
мучили немцы... Помните о нас», — всё, 
что он успел сказать и умер на глазах 
своих спасителей.

«Со сжатыми зубами покидаешь этот 
лагерь. Всё вокруг кажется отравлен-
ным чумным, смертельным ядом» — та-
кими словами завершается репортаж.

В это же время битва за Одером 
не утихала ни днём, ни ночью. Военный 
спецкорреспондент А. Навозов писал, 
что, отбивая контратаки немцев, части 
1-го Украинского фронта продвигают-
ся вперёд. «Севернее Христианштадта 
пехотинцы одного соединения форси-
ровали реку Бобер и завоевали плац-
дарм на западном её берегу. На другом 
участке, юго-западнее Бунцлау, совет-
ские вой ска, разгромив крупную груп-
пировку противника, также с ходу фор-
сировали реку Бобер и атаковали город 
Наумбург», — говорится в тексте.

В сводках советского информбю-
ро, публикуемых ежедневно на первых 
полосах газеты, сообщали об успехах 
Красной армии в Померании и Бреслау: 
войскам Украинского фронта удалось 
завладеть ведущими в Германию доро-
гами, Белорусского — захватить город 
Руммельсбург, который стал оборони-
тельной крепостью немцев.

�� О МАТЕРИ И РЕБЁНКЕ

Не оставили «Известия» без внимания 
и Международный женский день. В но-
мере от 6 марта было опубликовано по-
становление ЦК ВКП(б), в котором отме-
чалось, что 8 марта 1945 года женщины 
Советского Союза будут отмечать в об-
становке новых великих побед Красной 
армии. «Советские женщины-матери 
вырастили доблестных воинов, про-
шедших боевой исторический путь 

от Сталинграда к подступам Берлина. 
Советское государство славит женщин-
матерей, воспитавших своих сынов хра-
брыми и бесстрашными воинами», — от-
мечается в постановлении.

В номере от 6 марта вышел матери-
ал об указе президиума Верховного Со-
вета СССР, посвящённом заботе о ма-
тери и ребёнке. Сообщалось, что после 
издания указа малышей стали безот-
казно принимать в ясли, а дети из нуж-
дающихся многодетных семей или ма-

терей-одиночек получили возможность 
круглосуточно пребывать в садиках.

Беременные женщины и кормящие 
матери стали получать дополнительное 
питание и на предприятиях, и в спец-
магазинах. Кроме масла, сахара, кру-
пы и молока им сверх нормы продава-
ли овощи и некоторые другие продукты.

Накануне празднования Междуна-
родного женского дня в «Известиях» 
опубликовали историю девушки Ольги 
Ловичевой, освобождённой из немецко-
го рабства. Как она рассказала военко-
ру Виктору Полторацкому, её насиль-
но увезли в Германию осенью 1942 года. 
Позже она оказалась в городе Штейнау 
на Одере, попав в дом к местной богачке.

— Это была очень страшная жизнь. 
Не только потому, что было тяжело 
работать. Главное, потому что немцы 
хотели убить в нас всё человеческое 
и на каждом шагу, каждую минуту на-
поминали: «Ты только рабыня», — вспо-
минала Ольга Ловичева.

Материал на первой полосе празд-
ничного выпуска «Известий» 8 Марта 
вышел с заголовком: «К новым подви-
гам, советские патриотки!» В нём гово-
рилось, что женщины оказывают не-
оценимую помощь в уходе за ранеными 
и выздоравливающими воинами Крас-
ной армии, тысячи из них стали доно-

рами, чтобы своей кровью спасти жиз-
ни фронтовиков.

Рассказывала газета и о том, как 
жёны кизеловских горняков построи-
ли водопровод на шахте. А на одном 
крупном оборонном заводе женщины 
и девушки возглавляют почти полови-
ну всех бригад и участков.

�� ДВА ЦЕНТНЕРА С ГЕКТАРА

В мартовских номерах появляется всё 
больше публикаций, посвящённых под-
готовке к весенне-полевым работам. 
В них сообщают о начале сева в Закав-
казье, на Кубани, в Крыму, на Днепропет-
ровщине, в Южном Казахстане.

2 марта в газете опубликовали очерк, 
посвящённый агроному — новатору кол-
хоза «Красная Талица» В.Н. Швецову. 
Он настоял на том, чтобы сельхозтех-
ника ставилась на зимнее хранение от-
ремонтированная, а семена зерновых 
подсушивали. Это повысило урожай-
ность почти на два центнера с гектара.

В некоторых регионах страны прош-
ли собрания сельскохозяйственных ар-
телей, где обсуждали, как достичь вы-
соких урожаев. Так, в артели имени 
Калинина Троицкого района Челябин-
ской области было принято решение 
ввести многопольный севооборот.

Эти солдаты не устраивали 
зверских расправ и даже 
позволили беременной 
женщине не рыть окопы 
вместе с остальными жи-
телями деревни

Сёстры Лариса и Рая (справа) Лесниковы

Раисе Николаевне не удалось отыскать 
спасшего ей жизнь врача

«Известия» от 6 марта 1945 года

Дети — жертвы войны
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Вокзальная 
площадь 
Сталинграда  
во время налёта 
немецкой авиации, 
1942

На пепелище 
родного дома, 
Украина, 1943

Люди 
возвращаются 
в свою деревню, 
1943

Красноармейцы  
и местные жители 
в освобождённом 
от фашистов селе, 
Курская область, 
1943
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Спорт

Галя Галкина

М айкл Пенья не считает себя коми
ком, преклоняется перед актё

рами — выходцами из Мексики и обо
жает послеобеденный сон на съёмках. 
Об этом звезда фильмов «Марсианин», 
«Патруль» и «Ярость» рассказал «Извес
тиям» в преддверии выхода в россий
ский прокат хоррора Джеффа Уодлоу 
«Остров фантазий». В ленте, основанной 
на одноимённом телесериале 40летней 
давности, Пенья сыграл роль загадочно
го мистера Рорка, который помогает по
сетителям курорта воплотить свои меч
ты в жизнь.

Вы помните свои первые детские впечат
ления от «Острова фантазий»?

Я был тогда ещё слишком малень-
ким. Помню, как только начиналась му-
зыкальная заставка, мы с братом сра-
зу бежали к телевизору. Мы обожали, 
когда Тату, персонаж Эрве Вилешеза, 
кричал: «Самолёт, босс, самолёт!» Нам 
почему-то это очень нравилось.

Вы играете обаятельного и вместе с тем 
зловещего мистера Рорка, который сде
лал чтото такое, о чём горько сожалеет. 
Насколько он близок вам?

Я не чувствую, чтобы он был мне 
близок, потому что я ни о чём в жиз-
ни не сожалею. Шучу (смеётся). Знаете, 
иногда я всю душу вкладываю в свое-
го персонажа, а в других случаях оста-
юсь в стороне и, насколько это возмож-
но, оставляю его таким, какой он есть. 
В этом фильме как раз последний слу-
чай. Он живёт своей жизнью.

Конечно, я изучал приёмы Рикардо 
Монтальбана, который играл мистера 
Рорка в оригинальном сериале. Смо-
трел, что можно у него позаимство-
вать — хотя бы для того, чтобы отдать 
должное этому актёру. И начал с его ма-
неры разговаривать: он пришёл в кино 
из театра, поэтому не боялся быть экс-
пансивным и красноречивым. Я поду-
мал, почему бы и мне не сделать то же 
самое, добавив ещё немножко от Шек-
спира?

Мне хотелось сделать для филь-
ма всё, что могу, но иногда для это-
го нужно было просто не привлекать 
к себе излишнего внимания, ограни-
читься ролью советчика, демонстри-

руя безразличие к тому, как мои идеи 
будут восприняты. Мистер Рорк про-
был на острове много времени, поэто-
му я предположил, что ему приходилось 
сталкиваться с самыми разными людь-
ми и решать множество проблем. Од-
нако многие посетители, которые при-
слушались к его советам, потом об этом 
сильно пожалели.

Что вы почувствовали, когда получили 
роль, которую играл один из самых из
вестных мексиканских актёров?

Для меня это большая честь. Рикар-
до — актёр с большой буквы, звезда. 
Главное, что он стал звездой в то вре-
мя, когда у мексиканцев не было прак-
тически никаких шансов сниматься 
в фильмах. Это значит, что он должен 
был делать что-то сверхъестествен-
ное. Ещё можно вспомнить Эдварда 
Олмоса. Его отец был мексиканским 
иммигрантом, а мать — американкой 
мексиканского происхождения. Вме-
сте с Рикардо он сделал очень многое 
для репутации мексиканских актё-
ров в Голливуде. Снимаю шляпу перед 
ними. Сначала и мне было непросто, 
но меня всегда вдохновлял их пример, 
так что в результате и я добился успеха.

На что вы опирались, играя эту роль?
Если честно, сначала я просто играл 

самого себя. Но я понимал, что у нас 
с мистером Рорком разная манера речи. 
В его игре должно быть что-то вневре-
менное, что-то от старой школы. Даже 
в 1970–1980-х люди говорили на луч-
шем английском, их словарный запас 

был шире, а произношение — правиль-
нее. Они уделяли гораздо больше вни-
мания языку в школе, чем мы. Сейчас 
наша лексика переполнена сленгом. 
Даже современные словари переполне-
ны сленгом. Мой персонаж должен был 
говорить на английском, который кон-
трастировал бы с современной речью. 
Поэтому я бросился заниматься языком.

Вы любите фильмы ужасов?
Да. Особенно я балдел от них в дет-

стве и подростковом возрасте. Мама во-
дила меня в кинотеатр, где за два долла-
ра можно было посмотреть несколько 
мексиканских фильмов с участием 
знаменитого Кантинфласа, после ко-
торых показывали американскую лен-
ту. Там я увидел все знаменитые хорро-
ры: «Кошмар на улице Вязов», «Ребёнок 
Розмари», «Сияние», «Изгоняющий дья-
вола». Это всё очень страшные картины. 
Но мне нравилось чувствовать себя, как 
на американских горках. На самом деле 
они вполне безопасны. Да, ты движешь-
ся на большой скорости, но знаешь, что 
всё надёжно закреплено, поэтому про-

сто испытываешь 
острые ощущения и наслаж-
даешься ими.

«Остров фантазий» интересен тем, что 
у каждого персонажа своя история, в ре
зультате чего получается переплетение 
разных жанров. Тут и хоррор, и драма, 
и даже комедия.

Первоначальный вариант сценария 
представлял собой набор разных сю-
жетных линий. Я с самого начала понял: 
в фильме будет букет фантазий. Вре-
мя от времени он даёт вам передохнуть, 
и затем вы погружаетесь в фантазию... 
В общем читать было увлекательно. Что 
касается фильма, мне действительно 
нравится то, что мы сделали. Зрителю 
хочется всего понемножку, в том числе 
немножко юмора, пусть даже чёрного, 
чтобы можно было отдышаться и прий-
ти в себя. Нельзя бесконечно нагнетать 
тревогу. Вспомним, сколько было забав-
ного и смешного в «Сиянии».

Кстати, знаете, что странно? Я снял-
ся всего в нескольких комедиях, мой 
основной жанр — драма. Мне посчаст-
ливилось работать в пяти фильмах, ко-
торые были номинированы на «Оскар». 
Но почему-то многие любители кино 
думают, что я комик.

В какой степени соцсети отражают нашу 
реальность и наши фантазии?

Есть реальность, а есть социаль-
ные медиа. Мне нравится заглядывать 
в Instagram и смотреть, чем люди зани-
маются. Но мы же понимаем, что че-
ловек не может проводить всё время 
на пляже, несмотря на то что он по-
стит оттуда свои фотографии. Зна-
чит, это фантазия. А вот когда фан-
тазия переходит в кошмар, это 

уже становится интригующим. На са-
мом деле надо быть осторожным со сво-
ими желаниями — они имеют свойство 
сбываться. Именно это и произошло 
с несколькими персонажами фильма.

Если бы вы оказались гостем на «Остро
ве фантазий», какую мечту вы попроси
ли бы воплотить?

Моя мама умерла, когда я был ещё 
совсем молодым. Я хотел бы провести 
с ней неделю на острове и делать то, что 
она захотела бы. Я очень по ней скучаю, 
поэтому одна неделя с мамой — предел 
моих мечтаний.

Что было самым сложным во время съё
мок?

Отсутствие автофургона, в кото-
ром я привык перекусывать сразу 
после съёмок, а по-
том спать минут 
так 45. А тут 
мы ели, а по-
том в комна-
т у наби ва-
лись восемь 
ч е л о в е к , 
с ума сойти! 
Я к такому 
с о в е р ш е н-
но не при-
вык. Впер-

вые за 24 года 
я не смог поспать по-

сле обеда. А мне это необходи-
мо для перезагрузки (смеётся).

Правда, что вы все жили на большом суд
не по время съёмок на Фиджи?

Мы действительно жили на кораб-
ле. Это было старое круизное судно. 
И я очень переживал, потому что в пер-
вые две недели у меня было много сцен, 
а кроме этого я работал над акцентом 
и вживался в роль. Мне необходимо 
было много репетировать.

Разве это не компенсировалось обедами 
на палубе с прекрасным видом?

Мы были очень уставшими после 
12-часовых смен. Но мы действитель-
но обедали на палубе, после чего я шёл 
в свою комнату и готовился к следую-
щему дню съёмок.

Наверное, вам интересно будет позна
комить новое поколение зрителей с за
мечательным «Островом фантазий»?

Я очень волнуюсь, потому что 
помню, как мне нравился «Остров 
фантазий», когда я был ребёнком. 
Мне нравилась идея о том, что есть 
такое место, куда можно поехать, 

воплотить свою мечту и вообще 
делать всё, что вздумается. Фильм 
показывает: наш опыт тесно связан 

с нашими запросами. Но он также 
показывает, что, удовлетворив 

свои запросы, вам придёт-
ся иметь дело с послед-

ствиями, а они со-
всем необязательно 
вам понравятся.

В фильме есть ка
киенибудь сюр
призы для пре
данных фанатов 
оригинального 
сериала?

То, что вы  
ищете, часто на-
ходится прямо 
перед вами, по-
этому держите 
глаза и уши от-

крытыми.

Севастиан Терлецкий

«С партак» обыграл ЦСКА в сто
личном дерби (3:2 д.в.) и вышел 

в полуфинал «Олимп — Кубка России». 
Победный гол на свой счёт записал 
шведский нападающий красно
белых Джордан Ларссон, отли
чившийся в дополнительное 
время. Примечательно, что 
к этому моменту коман
да Доменико Тедеско 
игра ла в меньшин
стве после удаления 
другого форвар
да — аргентин
ца Эсекьеля Пон
се. В полуфинале 
спартаковцев ждёт 
противос тояни е 
с «Зенитом», кото
рый ранее обыграл 
в дополнительное 
время грозненский 
«Ахмат» (2:1).

�� «СПАРТАК» — ЦСКА

Возможно, назначить матч на 19.30 
в будний день было не самой удачной 
идеей. Сначала болельщики попали 

в битком набитые вагоны метро. 
Не самая приятная поездка, 

особенно на фоне пани-
ки с коронавиру-

сом. Но на этом 
и с п ы  т а н и я 
на стойкость 

для фанатов не закон чились. На под-
ходах к стадиону собрались огромные 
очереди. Люди явно были недоволь-
ны, толкались и кричали: «пропускай».

Игра развивалась настолько дина-
мично, что большому количеству бо-
лельщиков не посчастливилось стать 
свидетелями первого мяча «Спарта-
ка», забитого на самом старте мат-
ча. Уже на 4-й минуте полузащит-
ник красно-белых Зелимхан Бакаев 
поразил ворота Игоря Акинфеева 

дальним ударом, о чём застрявшие 
в очереди на входе фанаты коман-

ды узнали только лишь благо-
даря рёву трибун и объ-

явлению диктора. Зато 
радость болель-
щиков «Спарта-

ка» быстро переместилась за преде-
лы чаши арены.

Красно-белые не собирались оста-
навливаться на достигнутом и про-
должили угрожать воротам соперни-
ка. Через 10 минут после гола Бакаева 
подопечные Доменико Тедеско увели-
чили преимущество в счёте до двух 
мячей усилиями Эсекьеля Понсе. Ка-
залось, игроки ЦСКА могут и не опра-
виться от такого удара в самом начале 
встречи, но этого не произошло. Ар-
мейцы ответили быстрым голом по-
сле розыгрыша углового. Мяч в воро-
та буквально затолкал защитник Игорь 
Дивеев. Однако после этого «Спартак» 
продолжил опасные атаки, но красно-
синие вытерпели и были вознагражде-
ны — в самой концовке первого тайма 
Ильзат Ахметов воспользовался ошиб-
кой Самуэля Жиго и точным ударом 
с линии штрафной восстановил рав-
новесие в счёте — 2:2.

Страсти кипели и после свистка 
на перерыв. В момент, когда игроки ухо-
дили с поля, началась потасовка, пре-
сечь которую удалось не сразу.

На вторую часть игры не смог выйти 
Бакаев, который получил травму в од-
ном из игровых эпизодов. Вместо него 
на поле вышел Гус Тиль. Это не могло 
не сказаться на игре — «Спартак» про-
должал атаковать, но команде всё время 
чего-то не хватало для ещё одного гола. 
ЦСКА же стал действовать более уве-
ренно. Во втором тайме армейцы соз-
дали больше моментов, но реализовать 
их не смогли.

В дополнительное время команды 
продолжили обмениваться опасными 

атаками, не боясь оголять оборонитель-
ные редуты. В концовке первой 15-ми-
нутки за вторую жёлтую карточку был 
удалён автор второго мяча в составе 
«Спартака» — Понсе. Небольшая пауза 
немного снизила накал страстей. Одна-
ко потеря нападающего не уменьшила 
атакующей активности красно-белых, 
и уже на 107-й минуте усилиями Джор-
дана Ларссона подопечные Тедеско 
снова вышли вперёд. Этот гол оказал-
ся решающим и вывел «Спартак» в по-
луфинал Кубка.

— Как правило, игры между «Спарта-
ком» и ЦСКА проходят при серьёзном 
накале страстей, и эта встреча не стала 
исключением, — отметил в беседе с «Из-
вестиями» экс-нападающий красно-бе-
лых Валерий Кечинов. — Команды пода-
рили настоящее зрелище. Считаю, что 
«Спартак» наиграл на победу и заслу-
женно вышел в полуфинал. А что каса-
ется Ларссона, то он нередко забива-
ет важные голы. Стоит вспомнить тот 
же матч с «Локомотивом» (3:0). Джор-
дан становится талисманом команды, 
который приходит на помощь в слож-
ный момент.

�� «АХМАТ» — «ЗЕНИТ»

Чуть ранее выход в полуфинал вто-
рого по значимости турнира страны 
оформил «Зенит». Петербургский клуб 
с большим трудом переиграл на выезде 
«Ахмат». При этом сине-бело-голубые 
уступали по ходу встречи и отыгрались 
лишь на 79-й минуте. На 86-й мину-
те встреча была прервана из-за бес-
порядков на трибунах — болельщи-

ки команд устроили массовую драку 
прямо во время игры. По словам оче-
видцев, причиной послужило то, что 
фанаты петербургского клуба сняли 
футболки, что вызвало негодование 
у местных болельщиков. Успокоить 
дерущихся попытались игроки обеих 
команд, и спустя несколько минут игра 
возобновилась.

Основное время закончилось ничьей 
(1:1). А уже в дополнительное на 97-й ми-
нуте Юрий Жирков забил решающий 
мяч и вывел питерцев в полуфинал. Там 
действующие чемпионы страны сразят-
ся со «Спартаком».

— «Зенит» показал характер и пере-
ломил ход матча, — заявил «Известиям» 
экс-форвард сборной России Сергей 
Кирья ков. — Понятно, что питерцам сей-
час тяжело. Они обходятся без двух сво-
их основных форвардов (Артём Дзюба 
травмирован, Сердар Азмун не до кон-
ца восстановился от болезни. — «Извес-
тия»). Эти футболисты в первой части 
сезона стабильно делали свою рабо-
ту, забивая мячи. Теперь же у «Зенита» 
меньше разнообразия, и команде при-
ходится компенсировать потери за счёт 
комбинационной игры. Пока всё не так 
просто. Но в Кубке всегда тяжело, тем 
более любому клубу хочется обыграть 
лидера сезона.

В среду также должна была состо-
яться встреча «Шинника» и «Урала». 
Но из-за отвратительного качества поля 
в Ярославле матч перенесли на неопре-
делённую дату. А 5 марта состоится ещё 
один четвертьфинальный матч «Хим-
ки» — «Торпедо». Полуфиналы заплани-
рованы на 23 апреля.

Майкл Пенья родился в Чикаго, его родители — иммигранты из Мекси-
ки. Дебютировал в кино в 1994-м, когда ему было 18 лет, но широкую 
известность получил десять лет спустя — после выхода лент с его 
участием: «Малышка на миллион» Клинта Иствуда и «Столкнове-
ние» Пола Хаггиса, получивших ряд «Оскаров». Среди других извест-
ных работ — фильмы «Башни-близнецы» Оливера Стоуна, «Марсиа-
нин» Ридли Скотта и «Афера по-американски» Дэвида О. Расселла.
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«Марсианин»

«Патруль»
«Стрелок»

«Ярость»

«Остров фантазий»

ki
no

po
is

k.
ru

ki
no

po
is

k.
ru

ki
no

po
is

k.
ru

ki
no

po
is

k.
ru

Vera Anderson | Getty Images

im
db

.c
om

Ларссон наяву
Как шведский форвард принёс «Спартаку» победу над ЦСКА

Защитник ЦСКА 
Кирилл Набабкин 
не смог сдержать 
форварда 
«Спартака» 
Джордана Ларссона
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